
РЕСУРСЫ Дмитрий Козак 
исключил скорый рост 
цен на бензин в два раза

Топливного 
апокалипсиса 
не будет

Александра Воздвиженская

СТОИМОСТЬ топлива не будет расти семимильными ша-
гами: вице-премьер Дмитрий Козак, курирующий топлив-
ный рынок, провел совещание с регионами и нашел под-
тверждение тому, что владельцы АЗС почти везде переста-
ли в спешке переписывать ценники. Рост более чем вдвое — 
до ста рублей за литр, которыми пугает Независимый то-
пливный союз (НТС), — Козак назвал «невозможным».

Поводом для столь мрачного прогноза НТС послужила 
заморозка цен на заправках. Сейчас крупные компании 
стараются держать стоимость на уровне 30 мая. Монито-
ринги ассоциаций и ведомств в целом подтверждают факт 
заморозки. Эта мера была согласована с правительством, 
но у независимых участников рынка ресурсов для сдержи-
вания цен нет. НТС в связи с этим на прошлой неделе при-
грозила банкротством львиной доли частников. 

Если крупные компании отпустят цены, кабмин в ответ 
поднимет пошлину на экспорт топлива втрое — до 90 про-
центов. Такой способ давления на компании уже был испы-
тан в 2011 году. Наиболее действенен он будет 
для заводов, которые выпускают дизель, так как 
около половины топлива они вывозят за рубеж.

Валерий Гергиев 
и Мартин Энгстрём 
представили 
в «Российской газете» 
программу 
ХXV музыкального 
фестиваля в Вербье

Сергей Готье:  
В Центре 
имени Шумакова 
пересадили  
тысячу сердец
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Событие Сегодня стартует чемпионат мира по футболу

Россия. Центр поля

Владимир Баршев

Д
епутаты предлагают упро-
стить порядок отмены штра-
фов, вынесенных водителям 

по ошибке автоматическими каме-
рами фотовидеофиксации наруше-
ний. 

Соответствующий законопро-
ект внесен в Госдуму законодатель-
ным собранием Вологодской обла-
сти.  Согласно документу дол-
жностные лица получат право от-
менять вынесенные «автоматом» 
постановления о штрафах, без лич-
ного обращения пострадавшего.

Ошибки камер — обычное дело. 
Например, капризные к установке 
комплексы «Автотураган», если 
сбился градус их наклона, тут же 
начинают привлекать за превыше-
ние скорости всех подряд. Так, в 
Вологодской области комплекс 
«Автоураган-ВС», установленный 

на 81-м км дороги Вологда — Новая 
Ладога с ноября по февраль 2016 
года наказал 10 100 человек за пре-
вышение скорости, которого они 
не совершали. Проблема была в 
сбое работы датчика этой камеры.

Бывают ошибки исполнителей. 
На Волгоградском проспекте в Мо-
скве заработала камера, которая 
фиксирует движение по выделен-
ной полосе. Но вот беда, выделенка 

не была еще введена в эксплуата-
цию. В итоге пострадало огромное 
количество водителей. Столичная 
ГИБДД исправно отменяла выне-
сенные постановления. Правда, 
только после обращения конкрет-
ных граждан. Но раз выявлено, что 
камера выносит незаконные штра-
фы, то надо отменять их все, ско-
пом. А сделать это по нашему зако-
нодательству сейчас невозможно. 

Требуется либо личное обращение 
несправедливо наказанного, либо 
решение об этом надзорного орга-
на. Например, прокуратуры. Имен-
но прокуратура после обращения 
туда столичной ГИБДД предписала 
отменить все ошибочные штрафы.

Такие случаи зафиксированы и 
в Московской области, и в Татарс-
тане, в Волгоградской и Тюменской 
областях. А расплачиваться прихо-
дится ни в чем не повинным води-
телям. Причина даже не в том, что 
техника несовершенна, а в том, что 
закон не предусматривает порядка 
действий в случаях, когда она сбо-
ит. У нас установлен упрощенный 
порядок привлечения водителей к 
ответственности, если нарушение 
выявлено автоматическими каме-
рами. Протокол не составляется, 
постановление выносится 
без опроса предполагае-
мого виновника. 

Николай Долгополов

Г
лавная победа уже одер-
жана. Не без трудностей, 
не без неизбежных авра-
лов, однако Россия к чем-
пионату мира-2018 под-

готовилась в срок и без каких-ли-
бо опасений и упреков со сторо-
ны капризной ФИФА. Здесь — ни 
единого сомнения. Даже прези-
дент ФИФА Джанни Инфантино 
убежден, что этот чемпионат бу-
дет одним из лучших. И ничто не 
заставляет сомневаться в искрен-
ности руководителя организации 
всегда, однако не на этот раз, вы-
сказывающей некие предстарто-
вые упреки в адрес устроителей.  

Кажется и видится, что на пе-
риод с 14 июня общая нацио-
нальная российская идея не 
только найдена, но и успешно во-
площается: обязательно принять 
чемпионат как надо. И тут народ-
ный энтузиазм, а не только чи-
новничье рвение, таков, что 
должно получиться. 

У нас в генах еще с давних-
предавних времен заложено сер-
дечное отношение к гостям. Их 
принимают не с улыбочкой 
сквозь зубы, а с открытой ду-
шой. А душа широка. Больше 
волнуюсь, чтоб не затискали в 
таких же широких объятиях, 
чем в маловозможном недруже-
любии. 

Потому едут к нам полчища 
иностранных, нет, не туристов, а 
фанатов. А это совсем другие 
люди, нежели чинные визитеры 
в галстучках или панамках. Сре-

ди них и буяны, и, скажем так, 
лица с повышенной эмоцио-
нальностью, и любители напит-
ков покрепче пива. Найдутся, 
какой без этого футбол, любите-
ли помахать кулаками. Их дейст-
вия деликатнейше возьмут под 
контроль специально обучен-
ные люди. Так что крупные ин-
циденты исключены. Это мы 
умеем. К тому же часть наиболее 
известных полициям разных 
стран хулиганов останется дома 
у телевизоров. 

В то же время не припомню 

более мягкого режима въезда не 
только к нам, а вообще на любые 
другие мировые спортивные 
саммиты. Даже члены олимпий-
ской семьи, спешащие на Игры, 
пересекали границы со специ-
альным, пусть и спортивным, но 
паспортом. Получить его можно 
лишь аккредитованным лицам. 
У нас же право пересечения гра-
ниц гораздо упрощены.

А уж бесплатная доставка по-
ездами по необъятной стране на 
футбольные матчи всяк и каждо-
го, билет имеющего, — дружелюб-
нейший приветственный жест. 
Подобной щедрости, полагаю, ни 
одному государству — будущему 
организатору Кубка мира, воз-
можно, не повторить.  Тем более 
что вчера на Конгрессе ФИФА 67 
процентов голосов было отдано 
за то, чтобы чемпионат мира 
2026 прошел впервые в истории 
футбола сразу в трех странах — 
США, Канаде и примкнувшей к 
ним Мексике. Вряд ли они ока-
жутся столь добры к болельщи-

кам. А еще жаль марокканцев, в 
очередной раз не выдержавших 
конкуренции. Ну а мы в России 
ожидаем полмиллиона болель-
щиков. Думаю, их будет больше. 
Так случается всегда и повсюду. 
Знаю, что вопреки запретам ки-
евских властей к нам «прокра-
дется» тысяч пять украинских 
фанатов. Еще никогда мы не при-
нимали такую девятым валом 
накатывающую массу. 

И никогда мы не были столь 
уверенно подготовлены к госте-
приимному приему. Этот поток и 
прорубит не окно, а просеку для 
последующих, неспортивных на-
плывов зарубежных туристов, 
которые получат в свое распоря-
жение и за свои немалые денеж-
ки кров и уют. А сколько будет 
отведано российских блюд (и 
только в меру, в меру, 
плиз, и не на трибуне) и 
исконных напитков.

АВТО Водителей будут извещать об отмене штрафа

Фотошоп закрывается

2
Документы 
в номере: 
кадровые 
изменения в 
Администрации 
Президента РФ
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За пять лет 
Общерос-
сийский 
народный 
фронт стал 
значимым 
институтом 
общества 
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В Париже 
Россия 
представила 
заявку 
на проведение 
ЭКСПО-2025

8
В Москве нача-
ли по-новому 
размечать поло-
сы для общест-
венного тран-
спорта

ФЕСТИВАЛЬ

Матчи чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года пройдут на 12 стадио-
нах в 11 российских городах.

В 50 раз могут 
поднять штраф 
за переход 
железной дороги 
не по правилам
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Акцент

 В матче открытия сборная 
России сыграет 
в «Лужниках» с командой 
Саудовской Аравии
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Австралийский доллар  47,7476
Азербайджанский манат  37,0946
Армянский драм**  13,0676
Белорусский рубль  31,4325
Болгарский лев  37,8827
Бразильский реал  16,9828

Венгерский форинт**  23,1246
Вон Республики Корея***  58,0642
Гонконгский доллар*  80,4194
Датская крона*  99,4429
Доллар США  63,1164
Евро  74,1365

Индийская рупия**  93,2364
Казахстанский тенге**  18,7816
Канадский доллар  48,3910
Киргизский сом**  92,4105
Китайский юань*  98,5362
Молдавский лей*  37,7716

Новый туркменский манат  18,0591
Норвежская крона*  78,4883
Польский злотый  17,3045
Румынский лей  15,8847
СДР  89,6449
Сингапурский доллар  47,2004

Таджикский сомони*  69,6073
Турецкая лира  13,5449
Узбекский сум****  79,4917
Украинская гривна*  24,1663
Фунт стерлингов  84,1531
Чешская крона*  28,8170

Шведская крона*  73,0480
Швейцарский франк  63,7926
Южноафриканский рэнд*  47,1761
Японская иена**  57,0286

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.06.18

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Акцент

 Комплекс «Автоураган» 
наказал 10 100 водителей 
за превышение скорости, 
которого не было   

ВЫХОДНЫЕ 

МИНУС ДВА
Ирина Жандарова

НА ЭТОЙ неделе будет всего три 
рабочих дня, напомнили в Ро-
струде. Она продлится с 13 до 15 
июня. Это связано с праздновани-
ем Дня России 12 июня.

Следующие длинные выход-
ные будут в ноябре из-за Дня на-
родного единства. Также выход-
ным днем в 2018 году станет по-
недельник 31 декабря. Выходной 
переносится с 29 декабря.
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
Павел Крашенинников 
представил читателям 
свою новую книгу

В наследство 
остается право

Борис Ямшанов

ВЧЕРА в редакции «Российской газеты» прошла презен-
тация новой книги Павла Крашенинникова «Античное 
право».  Глава Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству продолжает серию 
популярных произведений, посвященных истории раз-
вития мировой цивилизации через призму правовых от-
ношений между людьми, классами и государствами. 

Читателям уже знакомы книги из этой серии «12 апо-
столов права», «Времена и право», «Серебряный век 
права». Судя по многочисленным отзывам, не просто 
знакомы, но и вызвали живой интерес. Не случайно на 
презентацию новой книги вместе со студентами-юриста-
ми пришли и мэтры юриспруденции, многие из которых 
занимают ответственные посты во властных структурах. 
Среди них — председатель Ассоциации юристов России 
Сергей Степашин, начальник Главгосэксперти-
зы РФ Игорь Манылов, профессор РГГУ Нико-
лай Сванидзе и другие известные люди.
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КРЕМЛЬ Владимир Путин встретился с лидерами, приехавшими на ЧМ-2018

Игра с пользой
Татьяна Замахина

П
резидент РФ Владимир 
Путин сегодня примет 
участие в торжествен-

ной церемонии открытия чем-
п и о н ата  м и р а  п о  фу т б о -
лу-2018 на стадионе «Лужни-
ки». Грандиозное событие по-
сетят немало иностранных 
лидеров. С некоторыми из го-
стей мундиаля российский 
лидер встретился в Кремле в 
преддверии открытия.

Президенту Азербайджана 
Ильхаму Алиеву Путин поже-
лал провести время в России с 
интересом и пользой. «С инте-
ресом — потому что игра кра-
сивая, а с пользой — потому 
что прибывают много коллег 
из разных стран, и есть воз-
можность поговорить со все-
ми», — пояснил он. В том числе 
гостями чемпионата будут 
коллеги по СНГ, с которыми 
можно обменяться информа-
цией по текущим делам, заме-
тил президент РФ.

«Это главное спортивное 
событие мира, и я уверен, что 
оно пройдет успешно, все го-
сти будут довольны», — поде-
лился мнением Алиев.

Двусторонние отношения 
Путин предложил обсудить 

подробнее 30 августа — в ходе 
визита главы Азербайджана в 
Россию   . Вкратце он отметил 
хорошие темпы роста товаро-
оборота и стабильность «по-
литической составляющей» 
отношений.

Президент Руанды Поль 
Кагаме, который тоже прибыл 
на открытие, впервые посетил 
современную Россию и впер-
вые же встретился с Путиным. 
Он сообщил, что настроен от 
имени своей страны на разви-
тие отношений и поблагода-
рил за помощь в развитии эко-
номики своей страны. Россий-
ский лидер предложил обсу-
дить вопросы развития со-
трудничества, а также поже-
лал гостю насладиться чемпи-
онатом.

Президент Боливии Эво 
Моралес тоже рад разделить с 
Россией праздник спорта. «У 
нас очень много совпадений», 
— заметил он. Говоря об эконо-
мике, он выразил намерение 
от имени страны «сотрудни-
чать в рамках Евразийского 
экономического союза».

Путин назвал Боливию од-
ним из важных для России 
партнеров в Латинской Аме-
рике. Он заявил, что считает 
возможным расширить взаи-

модействие в военно-техниче-
ской сфере и в добыче газа 
(«Газпром» работает на двух 
месторождениях в Боливии). 
По итогам переговоров прези-
денты подписали заявление, 
где говорится о заинтересо-
ванности в развитии двусто-
роннего военного и военно-
технического сотрудничест-

ва. Стороны также высказа-
лись за расширение примене-
ния природного газа. Россия и 
Боливия, кроме того, подтвер-
дили приверженность уваже-
нию принципов невмешатель-
ства во внутренние дела дру-
гих государств, осудили ис-
пользование односторонних 
принудительных мер, в том 
числе экономических сан-
кций.

Владимир Путин принял в 
Кремле также и председателя 

Совета министров Ливанской 
Республики Саада Харири. 
Обсуждались, в частности, 
пути активизации экономиче-
ского взаимодействия двух 
стран. В прошлом году сло-
жился позитивный тренд в 
двустороннем товарообороте, 
рост составил 17 с лишним 
процентов.

«Нам нужно обязательно 
сохранить эту тенденцию. В 
первом квартале у нас тревож-
ные сигналы пошли, нам нуж-
но не допустить падения той 
тенденции, которая сложи-
лась за прошлый год», — сказал 
Владимир Путин. «Нужно ак-
тивизировать работу меж-
правкомиссии (МПК) обяза-
тельно. У нас МПК работала до 
сих пор успешно, и большое 
количество компаний с обеих 
сторон проявляют интерес к 

сотрудничеству. Есть хорошие 
наработки по разным отра-
слям», — подчеркнул россий-
ский лидер.

Последним в череде лиде-
ров, которых Путин вчера при-
нял в преддверии чемпионата, 
стал премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян. Россий-
ский лидер заявил, что приезд 
армянского премьера на чем-
пионат дает возможность обсу-
дить актуальные вопросы дву-
сторонних отношений. Он на-
помнил, что Россия уверенно 
удерживает первое место в 
торговом обороте с Арменией, 
а в прошлом году взаимная 
торговля выросла больше чем 
на 30%. Во многом это проис-
ходит «за счет увеличения по-
ставок продукции сельхоз-
назначения в Россию из Арме-
нии». Также позитивный эф-
фект дает и присоединение ре-
спублики к ЕврАзЭС, добавил 
глава российского государства.

Сегодня серия двусторон-
них встреч продолжится — Пу-
тин примет в Кремле и других 
лидеров, приехавших в Мо-
скву ради чемпионата мира по 
футболу.

Президент Владимир Путин пообещал всем гостям ЧМ-2018 
максимум комфорта

Мечте навстречу 
Кира Латухина

Р
оссия всегда придер-
живалась принципа 
«спорт вне полити-
ки» и рада сотрудни-
чать со всеми для 

укрепления созидательного 
начала спорта, заявил прези-
дент Владимир Путин на засе-
дании 68-го конгресса ФИФА в 
Экспоцентре. Наша страна го-
това принять чемпионат мира 
и обеспечить всем гостям мак-
симум комфорта и самые пози-
тивные эмоции, заверил он.

«До старта долгожданного, 
радостного для всех поклонни-
ков футбола события остались 
буквально считаные часы, — 
сказал глава государства. — И 
сейчас вспоминается самое на-
чало долгого, сложного и очень 
ответственного пути к чемпио-
нату мира ФИФА, который мы 
прошли с вами как одна боль-
шая команда». У мировой фут-
больной семьи есть замеча-
тельная традиция: собираться 
накануне чемпионата в городе 
матча открытия, и это дает 
возможность России поблаго-
дарить всех за поддержку и по-
мощь в течение семи лет подго-
товки, заметил он.

«Мы вместе отдали все 
силы для того, чтобы главный 
футбольный турнир прошел на 
самом высоком уровне, стал 
незабываемой страницей жиз-
ни каждого, кто станет его 
участником вне зависимости 
от того, игрок ли он, предан-
ный болельщик на стадионе 
или телезритель», — сказал 
президент и выразил особую 
благодарность главе ФИФА 
Джанни Инфантино, отметив 
его приверженность идеалам 
спорта и справедливости и не-
изменно позитивный настрой 
в отношении нашей страны. 
«Мы знаем, что Инфантино 
встал у руля ФИФА в непро-
стые времена, но он держит 
курс очень достойно, как на-
стоящий боец», — оценил Пу-
тин. 

«Для нашей страны чемпи-
онат мира ФИФА имеет важ-
ное значение», — продолжил 

глава государства. О нем меч-
тали многие поколения бо-
лельщиков, и уже завтра эта 
мечта станет реальностью. 
«Она воплотилась в виде две-
надцати первоклассных стади-
онов и современной инфра-
структуры. Но главное — это 

огромное число преданных по-
клонников футбола со всего 
мира, которые приедут к нам в 
Россию», — сказал он. 

Конгресс ФИФА собрал де-
легатов всех 211 националь-
ных футбольных ассоциаций и 
шести континентальных кон-

федераций — весь свет мирово-
го футбола, заметил Путин. «И 
хотел бы особо отметить вер-
ность Международного фут-
больного союза принципу 
«спорт вне политики», — про-
должил он. — Россия всегда 
придерживалась таких подхо-
дов и стремится к самому те-
сному взаимодействию со все-
ми, кто настроен на развитие и 
укрепление созидательного 
начала спорта, его безгранич-
ного гуманистического потен-
циала».

Такие крупные форумы, как 
чемпионат мира по футболу, — 
«это не только зрелище и азарт, 
это и отличная возможность 

для миллионов людей обрести 
новые знания о разных наро-
дах и их традициях, найти но-
вых друзей; понять, что в дру-
гих странах, так же как и в сво-
ей собственной, живут такие 
же добрые, увлеченные, откры-
тые люди, и все они хотят жить 
в мире, общаться, ездить друг к 
другу в гости, вместе смотреть 
и вместе играть в футбол», ска-
зал президент.

«Наша страна готова при-
нять у себя чемпионат мира 
ФИФА, обеспечить всем, кто 
приедет в Россию, максимум 
комфорта и самые позитивные 
эмоции, — заверил глава госу-
дарства. — Наша цель, чтобы 
все наши гости — от звезд фут-
бола до простого болельщика — 
почувствовали радушие и до-
брожелательность нашего на-
рода, прониклись самобыт-
ной, многонациональной куль-
турой и уникальной природой 
России и захотели бы вернуть-
ся к нам вновь».

«Мы искренне рады всех 
вас видеть! Добро пожаловать 
в Россию! Welcome to Russia!» 
— заключил президент.

«От всего сердца большое-
большое-большое спасибо 
вам, господин Путин, за вашу 
работу, вовлеченность, за то, 
что мы реально почувствовали 
себя одной командой», — отве-
тил Инфантино и вручил Пути-
ну вымпел с символикой феде-
рации. Он также поблагодарил 
всех — от правительства до во-
лонтеров и граждан России.

Акцент

 Для нашей страны 
чемпионат мира ФИФА 
имеет важное значение

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 На открытие турнира
Кремль ожидает лидеров 
многих стран мира

Кира Латухина

В
ладимир Путин произвел целую серию назна-
чений в своей администрации. Согласно ука-
зам, которые публикует «РГ», многие ключе-

вые сотрудники остаются на своих постах, но есть и 
новые лица.

Главой администрации президента по-прежне-
му остался Антон Вайно. Его первыми заместителя-
ми — Алексей Громов и Сергей Кириенко.

Должности замглавы кремлевской администра-
ции сохранили Магомедсалам Магомедов и Влади-
мир Островенко. Дмитрий Песков по-прежнему бу-
дет работать в должности замруководителя админи-
страции президента — пресс-секретаря президента.

Кресла помощника главы государства сохрани-
ли Андрей Белоусов, Игорь Левитин, Владислав 
Сурков, Юрий Ушаков, Андрей Фурсенко, Лариса 
Брычева (помощник президента — начальник госу-
дарственно-правового управления). Дмитрий Ка-
лимулин стал помощником президента — начальни-
ком референтуры. Референтуру президента он воз-
главлял с 22 мая 2012 года.. 

Появились у президента и совсем новые помощ-
ники — Анатолий Серышев, а также Дмитрий Шаль-
ков, которого Владимир Путин назначил своим по-
мощником — начальником контрольного управле-
ния Кремля.

Анатолий Серышев родился в 1965 году в Иркут-

ской области, окончил Иркутский институт народ-
ного хозяйства, в 1988—1990 годах проходил обуче-
ние на высших курсах КГБ СССР. С 1990 года слу-
жил в Управлении КГБ СССР (Министерства безопа-
сности, Федеральной службы контрразведки, ФСБ 
России) по Иркутской области, с сентября 2011 года 
по декабрь 2016 года был начальником УФСБ Рос-
сии по Республике Карелия. В декабре 2016 года 
стал замглавы Федеральной таможенной службы.

Генерал-полковник юстиции Дмитрий Шальков 
занимал должность статс-секретаря — замдиректо-
ра ФСБ с марта 2015 года, отвечал за взаимодейст-
вие с органами государственной власти и курировал 
вопросы кибербезопасности.

Не все помощники главы государства сохранили 
свои кресла. Так, Владимир Кожин был освобожден 
от должности помощника президента по вопросам 
военно-технического сотрудничества, не остался в 
Кремле на прежней должности и Евгений Школов — 
он занимался вопросами кадровой политики и ан-
тикоррупционной деятельности.

Своими советниками президент снова сделал 
Сергея Глазьева, Антона Кобякова, Владимира Тол-
стого, Александру Левицкую, Михаила Федотова, 
Вениамина Яковлева. А вот Герман Клименко и Сер-
гей Григоров больше не занимают соответствую-
щие должности.

Руководителем протокола остается Владислав 
Китаев.

Джанни Инфантино вручил президенту России вымпел с символикой ФИФА.

ВЛАСТЬ Владимир Путин утвердил состав 
своей команды

Назначения 
в администрации президента

О Руководителе Администрации 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Вайно Антона Эдуардовича Руководителем Адми-
нистрации Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 305
О первом заместителе 

Руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Громова Алексея Алексеевича первым заместите-
лем Руководителя Администрации Президента Российской Феде-
рации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 306
О первом заместителе 

Руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Кириенко Сергея Владиленовича первым замести-
телем Руководителя Администрации Президента Российской Феде-
рации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 307
О заместителе 

Руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Магомедова Магомедсалама Магомедалиевича 
заместителем Руководителя Администрации Президента Россий-
ской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 308
О заместителе 

Руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Островенко Владимира Евгеньевича заместителем 
Руководителя Администрации Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 309
О заместителе 

Руководителя Администрации Президента 
Российской Федерации — пресс-секретаре 

Президента Российской Федерации
1. Назначить Пескова Дмитрия Сергеевича заместителем Руко-

водителя Администрации Президента Российской Федерации — 
пресс-секретарем Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 310
О помощнике 

Президента Российской Федерации
1. Назначить Белоусова Андрея Рэмовича помощником Прези-

дента Российской Федерации.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 311

О помощнике Президента 
Российской Федерации — начальнике 

Государственно-правового управления 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Брычеву Ларису Игоревну помощником Президен-
та Российской Федерации — начальником Государственно-право-
вого управления Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 312
О помощнике Президента 

Российской Федерации — начальнике 
Референтуры Президента 

Российской Федерации
1. Назначить Калимулина Дмитрия Рафаэльевича помощником 

Президента Российской Федерации — начальником Референтуры 
Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 313
О помощнике 

Президента Российской Федерации
1. Назначить Левитина Игоря Евгеньевича помощником Прези-

дента Российской Федерации.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 314

О помощнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Серышева Анатолия Анатольевича помощником 
Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 315
О помощнике 

Президента Российской Федерации
1. Назначить Суркова Владислава Юрьевича помощником Пре-

зидента Российской Федерации.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 316

О помощнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Ушакова Юрия Викторовича помощником Прези-
дента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 317

О помощнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Фурсенко Андрея Александровича помощником 
Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 318

О помощнике 
Президента Российской Федерации — 
начальнике Контрольного управления 

Президента Российской Федерации
1. Назначить Шалькова Дмитрия Владиславовича помощником 

Президента Российской Федерации — начальником Контрольного 
управления Президента Российской Федерации, освободив его от 
занимаемой должности.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 319

О руководителе протокола 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Китаева Владислава Николаевича руководителем 
протокола Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 320

О советнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Глазьева Сергея Юрьевича советником Президента 
Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 321

О советнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Кобякова Антона Анатольевича советником Прези-
дента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 322

О советнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Левицкую Александру Юрьевну советником Пре-
зидента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 323

О советнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Толстого Владимира Ильича советником Прези-
дента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 324

О советнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Федотова Михаила Александровича советником 
Президента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 325

О советнике 
Президента Российской Федерации

1. Назначить Яковлева Вениамина Федоровича советником Пре-
зидента Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 326

О полномочном представителе 
Президента Российской Федерации 

в Совете Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «к» статьи 83 Конституции Россий-
ской Федерации назначить Муравьева Артура Алексеевича полно-
мочным представителем Президента Российской Федерации в 
Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федера-
ции.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 327

О полномочном представителе 
Президента Российской Федерации 

в Государственной Думе 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «к» статьи 83 Конституции Рос-
сийской Федерации назначить Минха Гарри Владимировича пол-
номочным представителем Президента Российской Федерации в 
Государственной Думе Федерального Собрания Российской 
Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 328
О полномочном представителе 

Президента Российской Федерации 
в Конституционном Суде 
Российской Федерации

1. В соответствии с пунктом «к» статьи 83 Конституции 
Российской Федерации назначить Кротова Михаила Валенти-
новича полномочным представителем Президента Россий-
ской Федерации в Конституционном Суде Российской Федера-
ции.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 13 июня 2018 года № 329

В среду вечером на Красной площади состоялся гала-концерт звезд мировой оперной сцены, приуроченный к началу чемпионата мира.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Указы Президента Российской Федерации
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МЕДИЦИНА В Центре имени 
Шумакова проведена 
тысячная операция 
по пересадке сердца 

Чем сердце 
успокоится

Ирина Краснопольская

В НАЦИОНАЛЬНОМ медицинском исследователь-
ском центре трансплантологии и искусственных орга-
нов имени Шумакова состоялась тысячная операция по 
пересадке сердца. Это много? Судите сами: начиная с 
2016 года центр занимает первое место в мире по числу 
проведенных пересадок сердца в одном учреждении. 

Отрадно, что это центр именно Валерия Шумакова — 
выдающегося российского ученого, хирурга — того, кто в 
марте 1987 года провел первую успешную пересадку 
сердца в нашей стране. Пациенткой была тридцатилет-
няя Шура Шалькова. Храню дома фотографию, сделан-
ную той весной: Шура после операции в тренировочном 
костюме бежит по лестнице клиники.  С той весны и на-
чался отсчет трансплантаций сердца в нашей стране. 

В 1987 году сделано  семь пересадок сердца. В 1988-м 
— четырнадцать. А потом — период стагнации: в год про-
водилось в лучшем случае пять пересадок. А в 1993-м, 
1994-м их и вовсе не было. Почему? Да потому что поми-
мо экономических трудностей в стране торжествовал 
«черный пиар» во-
круг пересадок, осо-
бенно доставалось 
органному донорст-
ву, без которого нет 
трансплантации. 
Помню, как мучи-
тельно переживал 
эту ситуацию Вале-
рий Шумаков.  За 
свою жизнь он про-
вел 102 трансплан-
тации сердца. 

В 2008 году, когда 
академика Шумако-
ва не стало, центр 
возглавил Сергей Го-
тье. С тех пор приняты многие административные, тех-
нические, научные решения во имя совершенствования 
всего, что связано с пересадкой органов. И статистика 
год от года стала расти: в 2009-м — 28 пересадок сердца, 
потом  — 37, 40, 63. В 2013 году провели 102 пересадки 
сердца, и Шумаковский центр вошел в тройку мировых 
лидеров наравне с США и Францией. В прошлом году 
проведена 161 пересадка. В нынешнем — уже 100. 

А что за цифрами? Летальность не превышает 10 про-
центов. Пересадка сердца перестала быть чем-то из ряда 
вон. Напротив, становится практикой спасения тяжелей-
ших пациентов. Об этом можно судить по «листу ожида-
ния» того же центра имени Шумакова. Скажем, в 2006 
году в нем было 25 человек. Из них, не дождавшись пере-
садки, ушли из жизни 7 человек. В 2017 году в «листе 
ожидания» было 156 человек. Не дожили до трансплан-
тации 3 человека. 

Каждый год в нашей стране требуется примерно одна 
тысяча сердечных трансплантаций. Поэтому идет посто-
янный обмен опытом между учреждениями, где пропи-
сано подобное спасение людей: Санкт-Петербург, Крас-
нодар, Новосибирск, Красноярск, Челябинск, Ростов, 
Екатеринбург, Кемерово… И все равно «лист ожидания» 
есть. А надежда на создание искусственного сердца? Или 
сердца, пересаженного от той же свиньи, которое, как 
это ни странно, более всего нам подходит? 

— Не исключено. Но в ближайшие десятилетия это за-
дачу не решит, — ответил главный трансплантолог стра-
ны академик Сергей Готье. 

ПОЗИЦИЯ За пять лет ОНФ стал значимым институтом общества

Всегда на линии Фронта 
Олег Матвейчев, 
политолог, профессор 

Национального 

исследовательского университета 

— Высшей школы экономики

С
егодня Россия сталкивает-
ся с вызовами, связанны-
ми прежде всего с обостре-

нием внешнеполитической ситу-
ации. Наши геополитические 
противники, прежде всего США, 
используют весь имеющийся у 
них арсенал сил и средств для 
обострения внутренних проблем 
в России.

Для этого западными техноло-
гами умело используются острые 
конфликты и застарелые общест-
венные болячки. Некоторые из 
них объективно связаны с кризи-
сными явлениями в экономике. 
Некоторые — с неэффективным 
расходованием средств бюджета, 
а иногда — и с откровенным сабо-
тажем чиновников на местах, 
расхитительством и разгильдяй-
ством.

Безусловно, свою работу по 
решению названных проблем 
внутри страны ведут уполномо-
ченные структуры государствен-
ной власти и прежде всего право-
охранительные органы. За по-
следнее время возбуждено и рас-
следовано множество громких 
уголовных дел, в том числе в от-
ношении высокопоставленных 
чиновников, включая федераль-
ных министров и губернаторов.

Тем не менее такая работа ни-
когда не могла бы быть полной 
без привлечения к ней широких 
масс населения. Именно поэтому 
перед российской политической 
системой стоял вопрос: на кого 
опереться? Ведь огромная сеть 
общественных организаций и 
формирований в России два де-

сятка лет была настолько сти-
хийной и бессистемной, что ее 
скорее могли использовать в сво-
их целях наши оппоненты, неже-
ли российские власти.

Прорывным решением на 
этом пути стало создание Обще-
российского народного фронта. 
Его главной целью стало привле-
чение в свои ряды неравнодуш-
ных активных граждан, создание 
мощнейшего общественного ин-
струмента, нацеленного на реше-
ние главной задачи — улучшения 
жизни россиян.

 Символично, что идея созда-
ния подобной организации была 
озвучена президентом Россий-
ской Федерации Владимиром 
Владимировичем Путиным в мае 
2011 года. Мощным импульсом 
стало то, что и лидером ОНФ был 
избран сам Владимир Путин, что 
демонстрировало единство задач 
власти и гражданского общества.

 Определяющим в этой связи 
стало заявление президента о не-
обходимости привлечения наро-
да к решению общегосударствен-
ных задач и контролю за действи-
ями чиновников, что давало нед-
вусмысленный сигнал о том, что 
все государственные служащие 
на местах навсегда лишались по-
коя, так как отныне находились 
под прицельным вниманием об-
щественности, причем с подачи 
самого президента.

 За годы своего существова-
ния ОНФ стал инициатором и ор-
ганизатором большого числа ак-
ций, публичных форумов по са-
мым актуальным вопросам, вол-
нующим большинство населения 
страны. В них неизменно участ-
вовал сам президент.

Среди наиболее значимых 
проектов, реализованных за эти 
годы ОНФ, я бы прежде всего от-

метил два: это работа по монито-
рингу за исполнением майских 
указов президента 2012 года и 
«За честные закупки». Как мне 
кажется, именно эти два направ-
ления работы общественников в 
наибольшей степени способство-
вали росту благосостояния боль-
ших категорий населения, пере-
лому ситуации в социальной сфе-
ре и ситуации с использованием 
средств национального бюджета 
в сторону повышения эффектив-
ности, пресечения разбазарива-
ния и хищений.

 По информации Исполкома 
Движения, эксперты ОНФ подго-
товили заключения в отношении 
249 пунктов майских указов и 
поручений. «Фронтовики» при-
няли участие в 44 заседаниях ра-
бочей группы комиссии при пре-
зиденте РФ по мониторингу до-
стижения целевых показателей 
социально-экономического раз-
вития. С 2014 года экспертами 
ОНФ было подготовлено 1195 за-
ключений на доклады правитель-
ства.

Результаты работы «фронто-
виков» и их предложения регу-
лярно докладываются президен-
ту на форумах ОНФ, на ежегод-

ных заседаниях президентской 
комиссии, на заседаниях Госсо-
вета. Результаты мониторингов 
ОНФ становятся основой пору-
чений президента ответствен-
ным органам власти по исправле-
нию выявленных активистами 
ОНФ проблем.

Интересной практикой стало 
ежегодное направление регио-
нальными отделениями ОНФ гла-
вам субъектов РФ общественных 
предложений по эффективному 
исполнению майских указов 
2012 года. В 2014 году было на-

правлено 644 предложения, в 
2017—2018 годах — уже 2182 
предложения. Больше половины 
предложений, направленных ак-
тивистами ОНФ в адрес глав ре-
гионов, были выполнены.

ОНФ стал хорошо известен в 
стране своим ежегодным Медиа-
форумом независимых регио-
нальных и местных СМИ «Правда 
и справедливость». Это дискусси-
онная площадка для журналистов 
и блогеров из всех 85 регионов 
страны, которые имеют возмож-
ность не только высказать свою 
позицию по наиболее актуаль-
ным вопросам, принять участие в 
дискуссиях, но и обратиться к 

президенту России со своим во-
просом, обозначив насущную 
проблему своего региона.

Следующий значимый проект 
«фронтовиков» — «За честные за-
купки», направленный на проти-
водействие коррупции. Наряду с 
системными мерами органов го-
сударственной власти в лице пра-
воохранительных и надзорных 
ведомств он позволил существен-
но снизить уровень коррупцион-
ных нарушений, теперь каждый 
чиновник знает, что как только он 
пришел на государственную 
службу, вся его деятельность на-
ходится под неусыпным контр-
олем не только соответствующих 
органов, но и общественности.

 Координатор проекта, депу-
тат Госдумы Антон Гетта не раз 
заявлял о выявлении фактов за-
купки предметов роскоши. Был 
введен своеобразный индекс рас-
точительности — это рейтинг, ко-
торый ОНФ составляет по закуп-
кам дорогих автомобилей, мебе-
ли, сувениров, организации ме-
роприятий, проводимых за счет 
бюджетных средств. В него попа-
дали госструктуры, нацелившие-
ся на неоправданные закупки.

Второй вид нарушений — это 
ограничение конкуренции, когда 
чиновник решает сам, кому он 
отдаст подряд или поставку това-
ра, и делает все, чтобы остальные 
претенденты были отклонены. 

И третье распространенное 
нарушение, выявляемое ОНФ, — 
это приобретение товаров по за-
вышенным ценам, когда в сгово-
ре с чиновником предпринима-
тели завышают стоимость това-
ров или оказания услуг государ-
ству, а потом эти деньги идут на 
«откаты».

Последние новости от проекта 
— совместная работа с ФАС по так 

называемым картельным сгово-
рам на миллионы и даже милли-
арды рублей, сговоры чиновни-
ков и коммерсантов.

Таким образом, только за по-
следние четыре года активисты 
проекта ОНФ «За честные закуп-
ки» выявили коррупционные 
схемы на сумму 270 млрд рублей.

Сейчас фактов расточитель-
ности или нечестных закупок по 
стране стало значительно мень-
ше.

Это однако не значит, что ра-
боты мало. Есть экологические 
проблемы, например монито-
ринг свалок в рамках проекта 
«Генеральная уборка». Есть про-
блемы с детским питанием в са-
дах и школах... Язв много, и ак-
тивные общественники без рабо-
ты не останутся. Но, кроме борь-
бы с проблемами, ОНФ перешел 
и на позитивную повестку, на-
пример в сфере патриотического 
воспитания. Сейчас активисты 
движения в регионах завершают 
мониторинг состояния Вечных 
огней, потушенных за кризисные 
годы, реализуют проект «Имя ге-
роя — школе», проводят в школах 
«уроки мужества» (23 февраля), 
«уроки Победы» (9 мая), «уроки 
России» (1 сентября).

ОНФ ожидает определенный 
«апгрейд». Если раньше работа 
«фронтовиков» по «майским 
указам» 2012 года была направ-
лена скорее на преодоление кри-
зисных явлений прошлого, то те-
перь нужно будет сосредоточить-
ся на помощи президенту и госу-
дарству в осуществлении про-
рывных стратегий в экономике и 
жизнеобеспечивающих сферах 
российского общества, обозна-
ченных новым майским указом. 
И это поручение глава государст-
ва уже дал своему Движению.

ПРОДУКТЫ

Поставщики 
не успевают
к электронной
сертификации

ЕДА ТОРМОЗИТ

Сергей Куликов

СРАЗУ несколько отраслевых 
союзов обратились в правитель-
ство с просьбой скорректиро-
вать срок введения электрон-
ной ветеринарной сертифика-
ции (ЭВС). Письмо, направлен-
ное на имя вице-премьера Алек-
сея Гордеева, подписали Ассо-
циация компаний розничной 
торговли, Союз независимых 
сетей, Союзмолоко, Националь-
ный союз мясопереработчиков, 
«ОПОРА России», Союз участ-
ников потребительского рынка, 
Комитет Московской торгово-
промышленной палаты 
(МТПП), «РусБренд» и Союз мо-
роженщиков.

По словам Марины Петровой, 
замглавы Комитета МТПП по 
развитию предпринимательства 
в АПК, сложность заключается в 
том, что система носит разреши-
тельный характер. «Все продук-
ты животного происхождения в 
цепочке поставок должны быть 
единовременно внесены в систе-
му, и все сертификаты должны 
быть вовремя погашены, иначе 
дальнейшее движение продук-
ции невозможно, — отметила она. 
— Особенно это критично для 
продуктов с коротким сроком 
годности».

Если система не будет рабо-
тать, товары нельзя будет про-
дать, а это несет значительные 
убытки производителям, роз-
ничным и оптовым компаниям. 
Многие из них не готовы к изме-
нениям ни информационно, ни 
технически, ни финансово.

Бизнес просит вводить ЭВС 
поэтапно и на «коротких» пи-
лотных проектах. А для продук-
ции, которая не сопровождается 
ветсертификатами, дать отсроч-
ку до 1 июля 2020 года. Также от-
раслевики просят рассмотреть 
возможность замены электрон-
ных сертификатов альтернатив-
ными механизмами прослежи-
ваемости товаров и в течение 
года не наказывать предприятия 
за нарушения, если они вызваны 
техническими сбоями.

Между тем Россельхознадзор 
настаивает на том, чтобы систе-
ма была запущена именно 1 
июля. «Даже для того, чтобы из-
менить приказ минсельхоза в ка-
кой-то его части, требуется ми-
нимум 3—4 месяца, на что време-
ни практически не осталось, — 
пояснили «РГ» в ведомстве. — 
Кроме того, никакого позитив-
ного эффекта от последней от-
срочки введения ЭВС не прои-
зошло. Наоборот, он был скорее 
негативный, поскольку те, кто не 
готовился к изменениям, так ни-
чего за отпущенный им период и 
не сделали».

Сотрудничество Дмитрий Медведев и Андрей Кобяков обсудили 
экономические вопросы 

Быть на равных

Владимир Кузьмин

Р
оссии и Белоруссии не-
обходимо дальнейшее 
устранение барьеров во 
взаимной торговле, счи-
тает премьер-министр 

Дмитрий Медведев. Минск тоже 
ратует за справедливую и рав-
ную конкуренцию, для чего сто-
ронам требуется взаимовыгод-
ный компромисс.

В среду в Москве Совет мини-
стров Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии собрался для 
обсуждения дальнейших шагов 
по развитию сотрудничества 
между странами. В прошлом году 
товарооборот продемонстриро-
вал рост в 23,5 процента к резуль-
тату 2016 года. Положительная 
динамика фиксируется и в теку-
щем году — плюс 20,3 процента по 
итогам первого квартала. Правда, 
время от времени даже такие дав-
ние и союзные партнеры затева-
ют торговые споры, на которые 
уходят долгие переговоры. 

«Нам нужно и дальше двигать-
ся в сторону устранения препят-
ствий для доступа товаров и услуг, 
создавать равные правила для ве-
дения бизнеса. Соответствующее 
решение сегодня закрепим в по-
становлении Совета министров», 

— в общих словах обозначил Дмит-
рий Медведев желаемое направ-
ление движения, открывая меж-
правительственную встречу. 

Справедливой и равной конку-
ренции в торгово-экономической 
сфере хочет и белорусская сторо-
на, а для этого призывает к поиску 
взаимовыгодного компромисса. 
Москва и Минск не первый год за-
нимаются формированием обще-
го рынка и устранением все еще 
существующих барьеров и огра-
ничений. «В поле зрения остаются 
вопросы поставок на российский 
рынок белорусской сельхозпро-
дукции, а также участие белорус-
ских предприятий, осуществляю-
щих производство и сборку тех-
ники в Российской Федерации, в 
госзакупках и программе субси-
дирования, — подчеркнул пре-
мьер-министр Белоруссии Анд-
рей Кобяков. — По определенным 

причинам есть различия в подхо-
дах к решению данных вопросов 
со стороны отраслевых ведомств, 
поэтому наша общая задача — най-
ти взаимовыгодный компромисс 
для обеспечения справедливой и 
равной конкуренции».

Позитивным, по общему при-
знанию, является тот факт, что бо-
лее 80 процентов платежей во вза-
имной торговле проводятся в на-
циональных валютах. Это подчер-
кивает, во-первых, доверие к рос-
сийскому рублю, заявил Медве-
дев, а во-вторых, снижает зависи-
мость государств от внешней 
конъюнктуры. Премьер Кобяков 
высказался за то, чтобы в нацио-
нальных валютах шел вообще весь 
товарооборот и ценообразование. 
Заодно он предложил в качестве 
стратегической задачи закрепить 
возвращение товарооборота с ны-
нешних 32 миллиардов долларов 

до уровня 40 миллиардов, как это 
было в 2012—2013 годах.

Одной из главных целей Со-
юзного государства сегодня счи-
тается увеличение доли наукоем-
кой продукции. «Нужно созда-
вать на территории России и Бе-
лоруссии условия для экспортно-
ориентированных товаров», — 
подчеркнул Медведев. Год назад 
государства специально создали 
комиссию по формированию 
единого научно-технического 
пространства, которая призвана 
координировать совместные ис-
следования и разработки, опре-
делять приоритеты в этой сфере.

Белорусская сторона прошед-
ший год с точки зрения научно-
технического сотрудничества 
считает далеким от успешного. 
«Пока, на наш взгляд, подготов-
ленные решения больше напоми-
нают дежурные со штатным по-
сылом продолжить работу», — 
сказал Кобяков. Он предложил по 
перспективным сферам — в част-
ности, станкостроению, микроэ-
лектронным технологиям, разви-
тию машиностроительных ком-
плексов — ввести в практику при-
нятие решений в рабочем поряд-
ке, не дожидаясь очередного засе-
дания Совета министров. Поощ-
рительной мерой для продвиже-

ния высокотехнологичных про-
ектов должна стать учреждаемая 
премия Союзного государства в 
области науки и техники.

Совет министров закончился 
подписанием 14 документов, 
включая постановление об итогах 
торгово-экономического сотруд-
ничества России и Белоруссии в 
2017 году, резолюцию об исполне-
нии союзного бюджета за 2017 
год, постановление о прогнозных 
балансах спроса и предложения 
по важнейшим видам продукции, 
а также индикативные балансы 
топливно-энергетических ресур-
сов по углю и электроэнергии на 
2018 год. Следующая межправи-
тельственная встреча в рамках 
Союза состоится в Белоруссии во 
второй половине года. Кобяков по-
обещал встретить своего коллегу 
в городе, в котором Дмитрий Мед-
ведев еще никогда не был. Но о 
развитии Союзного государства 
снова будут говорить уже на сле-
дующей неделе — 19 июня в Минс-
ке пройдет заседание Высшего го-
сударственного совета под пред-
седательством президентов.

Дмитрий Медведев и Андрей 
Кобяков обсудили перспективы 
снятия все еще существующих 
барьеров и ограничений в развитии 
общего рынка.

Акцент

 Только за последние четыре 
года активисты проекта ОНФ 
«За честные закупки» выявили 
коррупционные схемы 
на сумму 270 млрд рублей

Акцент

 Более 80 процентов платежей 
во взаимной торговле прово-
дятся в национальных валютах

Читайте также: Больные получили возможность 
посоветоваться о качестве лечения
rg.ru/art/1550255

Пересадка сердца 
в России перестала 
быть чем-то из ряда 
вон. Напротив, ста-
новится практикой 
спасения тяжелей-
ших пациентов 
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КАДРЫ Назначены два зама
главы аппарата
правительства 

Движение вверх

Сергей Белов

РУКОВОДИТЕЛИ двух правительственных департамен-
тов повышены премьер-министром Дмитрием Медведе-
вым до заместителей главы аппарата правительства.

«Российская газета» публикует распоряжения о на-
значении директора департамента экономики и финан-
сов правительства РФ Валерия Сидоренко и директора 
департамента промышленности и инфраструктуры пра-
вительства РФ Алексея Уварова заместителями руково-
дителя аппарата правительства.

Валерий Сидоренко в правительство перешел рабо-
тать в 2012 году из столичной мэрии, где занимал дол-
жность первого заместителя главы департамента финан-
сов. До этого работал над вопросами бюджетной полити-
ки в министерстве финансов, еще раньше — над развити-
ем экономики и финансов в администрации Тверской 
области.

Алексей Уваров пришел в правительство в один год с 
коллегой после четырех лет работы в министерстве эко-
номического развития. Последние два года возглавлял в 
минэкономразвития департамент имущественных отно-
шений. Еще восемь предыдущих лет занимался имущест-
венными отношениями сначала в структуре одноимен-
ного министерства, а после его упразднения в 2004 году 
в Росимуществе. 

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 8 июня 2018 г. № 1141-р г. Москва
Об Уварове А.К.

Назначить Уварова Алексея Константиновича заместителем Руководи-
теля Аппарата Правительства Российской Федерации, освободив его от 
занимаемой должности.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 8 июня 2018 г. № 1140-р г. Москва
О Сидоренко В.В.

Назначить Сидоренко Валерия Валерьевича заместителем Руководите-
ля Аппарата Правительства Российской Федерации, освободив его от зани-
маемой должности.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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Пока причин устанавли-
вать заградительные вы-
возные пошлины на то-

пливо нет, считает Дмитрий Ко-
зак. 4 июня в среднем по стране 
литр бензина стоил 43,43 рубля, 
дизеля — 44,42 рубля, сообщал 
Росстат, но усредненные цифры, 
«ни о чем не говорят — очень важ-
на география этих показателей», 
констатировал вице-премьер.

С 30 мая практически во всех 
регионах не изменилась цена Аи-
95, рассказал на совещании за-
мруководителя Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) 
Анатолий Голомолзин. По Аи-92 
динамика менее однородная: в 
семи регионах литр подорожал 
более чем на процент, в трех, нао-
борот, подешевел. Дизель более 
чем на два процента подорожал в 
Севастополе и Крыму.

Руководство региона связыва-
ет высокие цены на полуострове с 
отсутствием там крупной компа-
нии (есть только небольшие трей-
деры) и просит кабмин организо-
вать туда поставки топлива от 
крупного участника рынка в об-
ход биржи. Козак счел идею сом-
нительной. ФАС, в свою очередь, 
напомнила, что пока вместе с мин-
трансом и РЖД прорабатывает 
другой вариант — модификацию 

тарифной сетки при поставке гру-
зов с топливом в регион. Вероят-
но, если к тарифам на перевозку 
применят понижающий коэффи-
циент, это снизит конечную стои-
мость топлива.

На складах крупных компаний 
на начало июня лежит 1,66 милли-
она тонн бензина и 2,4 миллиона 
тонн дизеля, сообщил министр 
энергетики Александр Новак. Он 
считает, что этих объемов хватит 

для внутреннего рынка и дефици-
та топлива нет.

Сейчас на заправках продают 
бензин со складов или купленный 
примерно месяц назад в опте. Как 
раз на апрель-май пришелся наи-
более серьезный рост цен в опто-
вом звене. Теперь стоимость пада-
ет на фоне увеличения производ-
ства, а также ретроспективного 
снижения ставок акцизов на то-
пливо (они упали с 1 июня, но этот 
маневр оформят позже). ФАС 
ожидает, что тренд на снижение 
продолжится. До АЗС, по тради-
ции, он дойдет не сразу.

Таким образом, невинно 
обвиненному приходит-
ся обжаловать, по сути, 

вынесенный приговор. А здесь по-
рядок легким не назовешь.

Эту тему месяц назад началь-
ник Госавтоинспекции России 
Михаил Черников обсуждал с эк-
спертами. Эксперты указали и на 
невозможность отмены штрафов 
теми, кто их вынес, при обнаруже-
нии ошибки. А также на сложность 
процедуры обжалования и отсут-
ствия доказательной базы. 

И вот, первый шаг к решению 
проблемы сделан. Подготовлены 
поправки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, кото-
рые отчасти решат возникшую си-
туацию. Депутаты предлагают до-
полнить КоАП новой статьей 
30.20. В ней будет прописана воз-
можность отмены Госавтоинспек-

цией или тем органом, который 
вынес постановление, в случае об-
наружения сбоев в работе автома-
тического прибора. При этом чи-
новник, который принял решение 
об отмене, обязан известить об 
этом того, в отношении кого по-
становление принято. А порядок 
технического сбоя и срока, кото-
рый он длился, должно установить 
правительство.

Но есть и другая. Приборы фо-
товидеофиксации должны соот-
ветствовать требованиям, кото-
рые прописаны в ГОСТе. Но при-
боров огромное разнообразие. А 
ГОСТ носит лишь рекомендатель-
ный характер. В итоге нет единых 
требований ни к информации, ко-
торую прибор передает, ни к сро-
кам ее хранения. На фотографии 
есть изображение автомобиля и 
якобы его скорость. Ни привязки к 

местности, ничего больше нет. Ав-
товладелец точно знает, что в ука-
занном месте двигался без превы-
шения скорости. Но доказать это 
он не может. Ведь даже покадро-
вой съемки никто ему не предо-
ставит. Эти данные не хранятся.

Известен случай, когда автомо-
билист доказал, что двигался без 
превышения скорости. У него был 
видеорегистратор. И на нем четко 
видно, что он двигался со скоро-
стью потока. Но никого больше  
комплекс не оштрафовал. Но это 
уникальный случай.

Поэтому депутаты предлагают 
законодательно закрепить, что 
приборы автофиксации наруше-
ний должны соответствовать еди-
ным требованиям. Их должно раз-
работать правительство.

Этот законопроект безусловно 
на руку водителям. По меньшей 

мере он создает хоть какую-то воз-
можность защищаться там, где все 
правила отданы на откуп технике. 
Однако из-за большого количест-
ва отсылочных норм, которые 
должно разработать правительст-
во, становится понятно, что за-
втра эта система не заработает.

Еще один момент. Презумпция 
невиновности автовладельца 
была отменена в плане доказыва-
ния, кто управлял машиной в мо-
мент нарушения. Если за рулем 
был другой человек, это должен 
доказать автовладелец. Но полу-
чилось, что презумпция невинов-
ности утратила силу и в доказа-
тельстве вины. От автовладельца 
требуют, чтобы он сам доказал, 
что не совершал нарушение, а это 
прибор засбоил. Этого он дока-
зать не может. Хотя, строго по за-
кону, и не должен. 

Дмитрий Козак призвал регионы 
следить и за ценами на топливо, 
и за контрафактом.

Акцент

 Средняя цена бензина 
по стране ни о чем не говорит  — 
важнее география стоимости

1
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Следите за динамикой цен 
на бензин на сайте
rg.ru/sujet/985

Фотошоп закрывается

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Байкалруд»  
информирует о проведении общественных обсуждений проекта 
«Горнодобывающее предприятие на базе месторождения «Нойон-
Тологой» Восточный участок». Месторождение Нойон-Тологой 
находится на территории Александрово-Заводского района Забай-
кальского края в 50 км к юго-востоку от районного центра с. Алек-
сандровский Завод, 30 км к северо-востоку от железнодорожной 
станции Маргуцек.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, Администрация с/п «Бутунтайское». Предлагаемая форма об-
щественного обсуждения — слушания, форма представления заме-
чаний и предложений — записи в журнал.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), а также пре-
доставить замечания и предложения можно в рабочее время по ад-
ресу: Забайкальский край, Александрово-Заводский район,  
с. Бутунтай, кабинет главы администрации, с 18 июня 2018 г. Об-
щественные слушания состоятся 18 июля 2018 года в 14.00 м/вре-
мени в Досуговом центре дома культуры по адресу: Забайкальский 
край, Александрово-Заводский район, с. Бутунтай, Досуговый 
центр. Телефон для справок: г.Чита (3022) 23-66-67 (доб.113).
Генеральный директор 
ООО «Байкалруд»  Чжэн И 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Байкалруд»  
информирует о проведении общественных обсуждений проекта 
«Обогатительная фабрика № 2 по переработке полиметалличес-
ких руд месторождения «Нойон-Тологой» с объектами вспомога-
тельного назначения производительностью 2,2 млн тонн руды в 
год». Месторождение Нойон-Тологой находится на территории 
Александрово-Заводского района Забайкальского края в 50 км  
к юго-востоку от районного центра с. Александровский Завод,  
30 км к северо-востоку от железнодорожной станции Маргуцек.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, Администрация с/п «Бутунтайское». Предлагаемая форма об-
щественного обсуждения — слушания, форма представления заме-
чаний и предложений — записи в журнал.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), а также предо-
ставить замечания и предложения можно в рабочее время по адре-
су: Забайкальский край, Александрово-Заводский район, с.Бутун-
тай, кабинет главы администрации, с 18 июня 2018 г. Обществен-
ные слушания состоятся 18 июля 2018 года в 11.00 м/времени в 
Досуговом центре дома культуры по адресу: Забайкальский край, 
Александрово-Заводский район, с. Бутунтай, Досуговый центр.  
Телефон для справок: г. Чита (3022) 23-66-67 (доб.113).
Генеральный директор 
ООО «Байкалруд»  Чжэн И 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о продаже  
недвижимого имущества принадлежащего

Государственной корпорации «Ростех» 
посредством публичного предложения

1. Собственник имущества: Государственная корпора-
ция «Ростех»

119991, г. Москва, Гоголевский бульвар, д. 21, стр. 1.
ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402 КПП 770401001
2. Организатор продажи: Акционерное общество 

«РТ — Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет продажи — недвижимое имущество Государ-

ственной корпорации «Ростех»:
Лот №1
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, вид разрешенного использования: для эксплуатации 
здания под административные цели.

Площадь: 1010 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположен-

ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, 
пер. Петроверигский, вл. 10, стр 6.

Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:82.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: 

не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации пра-

ва: Собственность, № 77-77/015-77/015/001/2016-73/7 от 
10.02.2016.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 15.01.2018 
№ 99/2018/59546668.

Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в 
том числе подземных этажей: 2, в том числе подземных 1. 

Площадь: 1563,6 кв. м.
Адрес: 101000 Москва, р-н Басманный, пер. Петровериг-

ский, вл. 10, стр. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:1098.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: 

не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации пра-

ва: Собственность, № 77-77/015-77/015/001/2016-69/2 от 
10.02.2016.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 15.01.2018 
№ 99/2018/59546460.

Цена первоначального предложения: 177 313 800 
(Сто семьдесят семь миллионов триста тринадцать тысяч во-
семьсот) рублей 00 копеек, с учетом НДС на здание.

Величина снижения цены первоначального предложе-
ния («шаг понижения»): 8 865 690 (Восемь миллионов во-
семьсот шестьдесят пять тысяч шестьсот девяносто) рублей 00 
копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 
3 000 000 (Три миллиона) рублей.

Цена отсечения: 159 582 420 (Сто пятьдесят девять мил-
лионов пятьсот восемьдесят две тысячи четыреста двадцать) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС.

4. Порядок предоставления Документации по про-
даже: Документация по продаже размещается на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с Документацией осуществляется в 
г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08,

8 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в про-

даже, представлен в Документации, размещенной на сайте 
АО «РТ  —  Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на уча-
стие в продаже:

Прием заявок на участие в продаже производится с 
14.06.2018 г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр. 2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех», понедельник — чет-
верг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.00 (по московскому 
времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в продаже и иные предусмотренные Доку-
ментацией документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в продаже ис-
текает 13.07.2018 г. в 16.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмо-
тренные Документацией, в электронной форме, обязан предо-
ставить оригиналы всех ранее направленных в электрон-
ном виде 17.07.2018 г. с 9.45 до 10.00 (по местному време-
ни) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 17 731 380 
(Семнадцать миллионов семьсот тридцать одна тысяча 
триста восемьдесят) рублей 00 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП  770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с  30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
13.07.2018г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка тре-
тьими лицами не допускается. Внесение суммы задатка тре-
тьими лицами не является оплатой задатка. Перечисленные 
денежные средства иными лицами, кроме заявителя, будут 
считаться ошибочно перечисленными денежными средствами 
и возвращены на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 
17.07.2018г. с 10.00 до 10.15 (по местному времени) по адре-
су: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

8. Дата, время и место начала регистрации участни-
ков продажи 17.07.2018 г. в 10.15 (по местному времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

9. Дата, время и место проведения продажи 
17.07.2018 г. в 10.30 (по местному времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 
АО «РТ - Стройтех», переговорная комната.

10. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первона-

чального предложения или цену предложения, сложившуюся 
на соответствующем «шаге понижения», («шаге продажи») 
при отсутствии предложений других участников Продажи по-
средством публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на 
участие в Продаже соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным Документацией по продаже.

11. С победителем (единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания про-
токола об итогах Продажи.

12. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и 
проведения Продажи может быть продлен. Извещение о прод-
лении сроков проведения Продажи может быт сделано не позд-
нее, чем на 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи, 
на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

13. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до 
проведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печат-
ном издании.

Администрация Лахденпохского муниципального района про-
водит общественные слушания по рассмотрению предваритель-
ных материалов оценки воздействия на окружающую среду в ре-
зультате формирования и размещения складов грунтов вскрыш-
ных пород на территории предприятия по добыче строительного 
камня на месторождении «Йокимяки» в Лахденпохском муници-
пальном районе Республики Карелия.

Заказчик: ООО «Ленстройдеталь Карьер». 186730, Республика 
Карелия, г. Лахденпохья, ул. Красноармейская, д. 6.

Место и дата проведения: 16 июля 2018 года в 11.00 часов 
по адресу: Республика Карелия, п. Эстерло, ул. Центральная, д. 13. 

Предварительные материалы размещены на официальном сай-
те Администрации lah-mr.ru.

Замечания и предложения принимаются до 15 июля 2018 г. 
по адресу: 186730, г. Лахденпохья, ул. Советская, д. 7-а, факс 
(81450) 2-22-51, эл.почта amcylah@onego.ru.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «СевКавНИПИгаз» информирует общественность о про-
ведении общественных слушаний по проектной документации 
«Подключение скважин № 10, 12 и 13 Восточно-Прибрежного 
месторождения к УПГ-500 Восточно-Прибрежного месторожде-
ния», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча Краснодар» (350051, 
г. Краснодар, ул. Шоссе Нефтяников, д. 53, тел.: (861) 213-10-82, 
факс: (861) 213-10-97, e-mail: adm@kuban.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: АО «СевКавНИПИгаз» 
(355035, г. Ставрополь,  ул. Ленина, д. 419, тел.: (8652) 35-96-90, 
e-mail: svnipigz@sevcavnipi.gazprom.ru). 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального обра-
зования Славянский район (353560, Краснодарский край, 
г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, д. 14, тел.: (86146) 4-05-27,  
e-mail: slavadmoos@gmail.соm). 

С проектной документацией, включая Техническое задание 
на проведение ОВОС и материалы ОВОС, можно будет озна-
комиться в отделе охраны окружающей среды и биоресурсов 
управления сельского хозяйства администрации муниципаль-
ного образования Славянский район (353560, Краснодарс-
кий край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, д. 14, 2-й этаж,  
тел.: (86146) 4-05-27).

Для изучения мнения общественности относительно Проект-
ной документации, включая материалы ОВОС, по вышеуказан-
ному адресу будут размещены Книги предложений и замечаний.

Общественные слушания по проектной документации 
«Подключение скважин № 10, 12 и 13 Восточно-Прибрежного 
месторождения к УПГ-500 Восточно-Прибрежного месторожде-
ния», включая материалы ОВОС, состоятся 16 июля 2018 года 
в 13.00 по адресу: 353594, Краснодарский край, Славянс-
кий р-н, ст-ца Черноерковская, ул. Красная, д. 31, в акто-
вом зале МУК СКЦ «Черноерковский».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений  
(в форме слушаний) по вопросу размещения  

на территории Усольского района Пермского края  
объекта ««Усольский калийный комбинат.  

Этап «Обогатительный комплекс». Корректировка»,  
в том числе площадки складирования породы  
от горно-подготовительных работ (1 очередь),  

пруда-отстойника (шламохранилища) и солеотвала
ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат» уведомляет о про-

должении общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
«Усольский калийный комбинат». Этап «Обогатительный комплекс». 
Корректировка», в том числе строительства площадки складирования 
породы от горно-подготовительных работ (1 очередь), пруда-отстойни-
ка (шламохранилища) и солеотвала. Цель и место намечаемой  де-
ятельности: строительство обогатительного комплекса, предназначен-
ного для обогащения сильвинитовой руды и получения хлористого ка-
лия, в том числе размещения отходов, вблизи Романовского сельского 
поселения Усольского района Пермского края. Заказчик:   
ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат». Подрядчик по раз-
работке проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС): ООО «ТОМС-проект». 
Орган, уполномоченный на организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: администрация Усольского муниципального 
района. Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
23 июля 2018 года в 14 часов, администрация Усольского района по ад-
ресу: Пермский край, г. Усолье, ул. Свободы, 138а. Для общественных 
обсуждений представляется предварительный вариант материалов 
ОВОС проектной документации «Усольский калийный комбинат. Этап 
«Обогатительный комплекс». Корректировка». Ознакомиться с доку-
ментами, являющимися предметом общественного обсуждения, а так же 
оставить замечания и предложения в письменном виде можно в период 
с 20.06.2018 г. по 22.07.2018 г. по адресам: помещение Усольской межпо-
селенческой библиотеки (Пермский край, г.Усолье, ул. Елькина, 13/1) 
в рабочие дни с 10 до 17 часов, а также в помещение  Романовской сель-
ской библиотеки (Пермский край, Усольский район, Романовское сель-
ское поселение, ул. Трактовая, 72/1) вторник—суббота с 11 до 18 часов.  
Контактная информация Заказчика  ООО «ЕвроХим-Усольский 
калийный комбинат»: 618400, Пермский край, г. Березники, ул. Лени-
на, д. 80, офис 205, тел./факс: (3424) 256-210/256-211,  
e-mail: info_usl@eurochem.ru, Озолина Ольга Васильевна, телефон 
(83424)25-62-00 (доб. 42-048), e-mail: Olga.Ozolina@eurochem.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта «Са-

халин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений предварительного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду рабочего проекта «Проект «Саха-
лин-1». Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на 
строительство скважины OP-38», раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» и утвержденного технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Буровая площадка Одоп-
ту-2 (Северная). Рабочий проект на строительство скважины OP-38».

Месторасположение: Строительство проектируемой скважины 
осуществляется с существующей буровой площадки Одопту-2 (Север-
ная), расположенной в северной части Пильтунской косы Охинского 
района Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) эксплу-
атационной добывающей скважины в границах лицензионного участка 
Одопту-море для целей увеличения объемов добычи.

Общая информация о проекте: Компания ЭНЛ продолжает разра-
ботку углеводородных ресурсов в границах лицензионного участка 
Одопту-море (в соответствии с лицензией ШОМ 11051НЭ), в пределах 
которого в 2018 г. предусмотрено бурение новой эксплуатационной до-
бывающей скважины. Размещение отходов бурения и других технологи-
ческих отходов будет осуществляться посредством закачки в глубокие 
участки недр через существующую и специально для этого предназна-
ченную скважину. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
планируемые сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: январь — август 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образования 
Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и сроки проведения общественных об-
суждений: для изучения мнения заинтересованной общественности о 
намечаемой деятельности общественные обсуждения будут проведены 
в форме опроса с размещением материалов в библиотеках. 

В период с 14 июня 2018 г. по 14 июля 2018 г. утвержденное техничес-
кое задание, предварительный вариант материалов оценки воздействия 
на окружающую среду и раздел «Перечень мероприятий по охране окру-
жающей среды» будут доступны для ознакомления общественности в 
следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная 
библиотечная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, ул. 
Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор, ул. 
Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, ул. 
Клубная, 4, кв. 2

Заинтересованные представители общественности могут довести до 
сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения любым из сле-
дующих способов:

-
риалы; 

Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинс-
кая, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60; факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Топливного 
апокалипсиса 
не будет
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ОРУЖИЕ  
Военно-техническая 
выставка Eurosatory 2018 
впервые проходит 
без России

Кто остался 
в минусе

Сергей Птичкин

РЕГИОНАЛЬНОЙ выставке Eurosatory огромный им-
пульс развития придало то, что с середины 1990-х в по-
казах стала активно участвовать Российская Федерация. 
СССР на внутреннюю выставку НАТО не допускали. Сей-
час это крупнейший мировой военно-технический са-
лон. Но без нашей страны будущее у него туманно.

Российские экспозиции на всех Eurosatory рубежа 
веков были настолько яркими, что западные произво-
дители вооружений стали наращивать свое участие, и 
региональная натовская выставка выросла до крупней-
шего мирового во-
енно-технического 
салона. Вплоть до 
2014 года мы были 
весьма желанным 
участником салона, 
которому его орга-
низаторы оказыва-
ли различные пре-
ференции. И не их 
вина, что еврочи-
новники запретили 
привозить на все во-
енно-технические 
выставки, которые 
проходят во Франции, образцы российской военной 
техники. Авиасалон в Ле Бурже лишился возможности 
видеть красоту пилотажных групп и натурные образцы 
вертолетов и самолетов из России. А Eurosatory 2018 
«Рособоронэкспорт» вообще проигнорировал. Впервые 
за более чем двадцатилетнюю историю нашего участия 
в этой выставке на ней нет национального павильона 
России. 

Если судить по материалам, публикуемым пресс-
службой Eurosatory 2018, каких-то впечатляющих но-
винок не представлено. Может быть, за исключением 
перспективного немецко-французского танка. Назван 
он EMBT (Euro Main Battle Tank). Текст из официального 
пресс-релиза: «Корпус, двигатель и шасси от LEOPARD-
2A7 модифицированы для размещения компактной и 
легкой башни от французского LECLERC. EMBT являет-
ся ответом на потребность рынка по боевым танкам для 
боя высокой интенсивности. Речь пока о концепте тан-
ка, который в итоге может стать основным для армий 
Германии и Франции». 

Интересно, просчитали ли создатели этого чуда сов-
местной техники, сколько времени в бою высокой ин-
тенсивности на достаточно мощном корпусе «Леопар-
да» продержится компактная и легкая башня от «Ле-
клерка»?

По мнению экспертов рынков вооружений, уход Рос-
сии с выставки Eurosatory и прекращение обещавшего 
стать очень перспективным нашего военно-техниче-
ского сотрудничества с европейскими странами будет 
иметь негативные последствия. И отнюдь не для нас. 
Спрос на российское оружие растет там, где еще недав-
но доминировали американцы и европейцы. У наших 
разработчиков есть интересные предложения по созда-
нию совместных образцов вооружения с рядом доста-
точно развитых азиатских и арабских стран. Если фран-
цузы не привлекут на свою выставочную площадку ве-
дущих мировых импортеров военной техники, салон 
Eurosatory деградирует до прежнего уровня — натовско-
го междусобойчика.

СУД Картину Репина оценили 
в 720 миллионов рублей

Посчитали ущерб

Иван Егоров

МОСГОРСУД оставил под аре-
стом Игоря Подпорина, который 
повредил картину Ильи Репина 
«Иван Грозный и сын его Иван» в 
Третьяковской галерее. 

В апелляционной жалобе ад-
вокат просила освободить свое-
го подзащитного, ссылаясь на 
то, что он признал вину и не на-
мерен скрываться от следствия. 
Сам обвиняемый также попро-
сил отпустить его под домаш-
ний арест. «Картина оскорбляет 
чувства верующих. Я прошу от-
пустить меня», — сказал Подпо-
рин.

Согласно видео, которое об-
народовало МВД, мужчина рас-
сказал дознавателям, что 25 мая 
приехал в музей специально по-
смотреть на картину, а перед на-
падением выпил водки в буфете 
Третьяковки. При этом на засе-
дании суда Подпорин заявил, что 
давал эти показания под давле-
нием. По его словам, он никогда 
не пил водку и тем более не пил 
ее в Третьяковке. Свой поступок 
он объяснил тем, что «возмутил-

ся содержанием картины, пото-
му что в картине всё ложь».

Однако следователь и проку-
рор в суде настаивали на откло-
нении апелляционной жалобы 
защиты. 

«Постановление суда не под-
лежит отмене. Все доводы изло-
жены правильно. Сумма ущерба, 
по оценке экспертов, составила 
не менее 30 миллионов рублей, а 
оценочная стоимость всей карти-
ны составляет около 720 миллио-
нов рублей», — заявила прокурор.

В итоге Мосгорсуд оставил в 
силе решение Замоскворецкого 
суда об аресте обвиняемого до 
26 июля. Во время заседания так-
же стало известно, что следствие 
переквалифицировало обвине-
ние с части 1 статьи 243 УК РФ 
на часть 2 той же статьи «Унич-
тожение или повреждение объ-
ектов культурного наследия, со-
вершенные в отношении особо 
ценных объектов», которая 
предусматривает лишение сво-
боды на срок до 6 лет. Ранее след-
ствие заявляло, что нанесенный 
ущерб оценивается в сумму бо-
лее чем в 500 тысяч рублей.

ПРАВО Уголовное дело Гамидова 
признали законным

Объединили 
правильно

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным постановление о возбужде-
нии уголовного дела в отноше-
нии бывшего врио председателя 
правительства Дагестана Абду-
самада Гамидова.

В своей жалобе адвокаты Га-
мидова просили суд отменить 
постановление следственных ор-
ганов от 4 февраля 2018 года о 
возбуждении уголовного дела по 
статье УК РФ о мошенничестве в 
особо крупном размере, совер-
шенном группой лиц.

По мнению защиты, анало-
гичное уголовное дело по этим 
же фактам уже было возбуждено 
летом 2015 года. Позже оба уго-
ловных дела были объединены в 
единое производство. Как счита-
ют адвокаты, повторность воз-
буждения одного и того же дела 
нарушает конституционные 
нормы.

Выслушав позицию защиты, 
Мосгорсуд отклонил жалобу. 

«Руководствуясь нормами 
УПК РФ, суд постановил: жалобу 
защиты оставить без удовлетво-
рения», — огласила судья свое ре-
шение.

Врио экс-премьеру Дагестана 
Гамидову, его бывшим замести-
телям Шамилю Исаеву и Раюди-
ну Юсуфову, а также бывшему 
министру образования респу-
блики Шахабасу Шахову инкри-
минируется хищение бюджет-
ных средств, выделенных на со-
циальную сферу и инвестицион-
ную программу региона. По дан-
ным следствия, в результате дей-
ствий чиновников бюджету Да-
гестана был нанесен ущерб на 
сумму 107,8 млн рублей. Даге-
станских чиновников задержали 
в начале февраля в Махачкале. В 
тот же день спецбортом ФСБ их 
доставили в Москву, где позже 
суд санкционировал их арест.

Еврочиновники 
запретили приво-
зить на выставки, 
которые проходят 
во Франции,  нашу 
военную технику

Читайте также: Названы возможности российской 
системы ПВО С-500 «Прометей»
rg.ru/art/1554708

ТРАНСПОРТ Штраф 
за переход железной 
дороги не по правилам
могут поднять в 50 раз

Поперек пути

Татьяна Шадрина

ШТРАФЫ за переход 
железной дороги в 
неположенном месте 
или на запрещающий 
сигнал светофора мо-
гут увеличить в 50 
раз. С таким предло-
жением выступил за-
меститель гендирек-
тора — начальник 
Центральной дирек-
ции инфраструктуры 
РЖД Геннадий Верхо-
вых в Совете Федера-
ции.

Ежегодно на пу-
тях гибнет несколько 
десятков человек. 
Трагедии зачастую 
приводят к сбоям в 
графике движения 
электричек и приго-
р о д н ы х  п о е зд о в . 
Примерно в четвер-
ти случаев задержек 
поездов московского 
узла, где очень ин-
тенсивное движение, 
виноват «пешеход». «Считаем, что 100 рублей недоста-
точно и надо поднять штраф до 5000 рублей», — заявил 
Верховых.

Серьезно влияют на график движения поездов и ав-
томобилисты, которые не соблюдают правила переезда 
через пути. Только за пять месяцев 2018 года число по-
гибших в результате ДТП на переездах увеличилось к 
уровню прошлого года на 11 процентов, хотя количест-
во пострадавших в столкновениях уменьшилось на 20 
процентов. Возможно, их станет еще меньше. Законо-
проект о повышении штрафа с 500 до 5000 рублей за 
проезд на запрещающий сигнал светофора через пути 
уже внесен в Госдуму. Но в РЖД полагают, что только 
штрафами вопрос не решить, и предлагают лишать ав-
томобилиста прав на два года за повторное нарушение 
правил переезда.

Такая беспечность оборачивается 
трагедией и сбоями в расписании.
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В наследство 
остается право

В своих выступлениях 
они давали общую для 
всех оценку: Павел Кра-

шенинников делает благое дело, 
раскрывая шаг за шагом историю 
права. Стране, которая строит 
правовое государство, очень не-
обходимы популярные произве-
дения, которые повышали бы 
правовую культуру общества, 
прививали привычку знать и ува-
жать законы. Не говоря о том, что 
для студентов, да и для практику-
ющих юристов это удобные и до-
ступные настольные книги. 

Произведения Павла Краше-
нинникова трудно назвать доку-
ментальными, хотя они основа-
ны на скрупулезно выверенных 
исторических фактах. Это и не 
художественная проза, где «се-
дые были» окутаны живой фанта-
зией писателя. Скорее, это син-
тез исторической науки и совре-
менного восприятия минувших 
веков, о которых автор пишет без 
прикрас и назидания. Он расска-
зывает о них просто, доходчиво и 
с любовью. Книга так и читается 
— легко и с интересом. 

Новое произведение охваты-
вает яркие страницы в летописи 
человечества — античный период 
его истории. Древняя Греция, 
Афины и Спарта, демократия и 
олигархия, науки и непревзой-
денные творения искусств, без-
граничная свобода личности, до-
веденная до абсурда и приведшая 
к краху великой цивилизации. На 
ее прекрасных и трагических об-
ломках встала суровая империя 
Александра Македонского. Судь-
бу вольнолюбивых афинян и му-
жественных спартанцев повто-
рил Вечный город Рим. 

Пятьсот лет Римской респу-
блики, с ее народным собранием 
и сенатом, равенством всех пе-
ред законом и свободой лично-
сти. Но затем — Гай Юлий Цезарь, 
мерная поступь железных легио-
нов и почти тысячелетняя Рим-

ская империя. Став в конце пути 
первым в истории «обществом 
потребления», она пала под уда-
рами варваров, как римляне на-
зывали чужие народы. В их числе 
были и наши предки, древние 
славяне. 

Но духовная культура Рима не 
погибла, она перешла в Восточ-
ную Римскую империю, назван-
ную Византией, а через века, вме-
сте с православным христианст-
вом — в «шестую часть земли с на-
званьем кратким Русь». С на-
следницей последнего византий-
ского императора Софьей Палео-
лог, ставшей женой Ивана III и 
двуглавым орлом, Москва полу-
чила право считаться преемни-
цей Византии. Так и появилась 
крылатая фраза: «Москва — Тре-
тий Рим». «А четвертому не бы-
вать!», — добавляли русичи. 

Как жили люди в те века, поче-
му происходили расцвет и гибель 
цивилизаций? Как это ни удиви-
тельно, наилучшее объяснение 
великих перемен дает история 
права, потому что право — это 
квинтэссенция человеческого 
творения. «Право — это искусст-
во добра и справедливости», — 
приводит автор слова именитого 
римского юриста Домиция Уль-
пиана. Что оставили после себя 
древние? Мифы, легенды, боже-
ственные скульптуры, останки 
великой архитектуры. Мы с вос-
хищением смотрим на них. Но 
есть и другое наследство, кото-

рым мы пользуемся по сей день в 
практической жизни. 

Сами понятия «демократия» 
или власть народа, «свобода», 
«справедливость», «юстиция», 
«общественный договор» или со-
гласие людей жить в едином госу-
дарстве пришли к нам из законов 
древнего мира. Павел Крашенин-
ников рассказывает в книге, как 
развивались эти законы, нака-
пливая талант и опыт поколений. 
Древнегреческое право не успе-
ло расцвести в полной мере, хотя 
именно в нем сформировались 
институт гражданства, принци-
пы прямого народовластия, гра-
жданского и уголовного права, 
суды. 

А знаменитый свод законов 
Римской империи, высеченных 

на 12 таблицах из латуни и сло-
новой кости и получивший на-
звание «Законов 12 таблиц», лег 
в правовую канву практически 
всех последующих государств 
Западной Европы. Знание основ 
Римского права по сей день счи-
тается признаком образованно-
сти человека. 

Для россиян, духовных преем-
ников культуры и этики Визан-
тии, особенно интересна ее судь-
ба, нравы и обычаи этой много-
племенной империи, способы 
правового регулирования в «пла-
вильном котле» народов. 

Автор посвящает этой теме 
многие страницы, выделяя зако-
нотворческую деятельность им-
ператора Юстиниана, чье прав-
ление было названо «золотым ве-
ком» Византии, а сам он причи-
слен потомками к лику святых. 
Юстиниан и его помощники про-
делали гигантскую работу по ко-
дификации всего римского права 
и законодательных актов Визан-
тии. Итогом стал единый свод за-
конов, получивший название Ко-
декса Юстиниана. Была создана 
система подготовки юридиче-
ских кадров, наведен жесткий 
правовой порядок в империи, 
право стало полноценным источ-
ником власти. 

Оно служило тем «скелетом», 
на котором еще многие века дер-
жалась империя вплоть до ее па-
дения и захвата столицы Визан-
тии Константинополя турками — 
османами. «Мы восхищаемся 
древностью, но живем современ-
ностью», — эту фразу Овидия Па-
вел Крашенинников предпослал 
в качестве эпиграфа эпилогу сво-
ей книги. Как бы подчеркнув тем 
самым, что наше современное 
право впервые возникло и стало 
развиваться именно в недрах ан-
тичной цивилизации.

Павел Крашенинников в своей 
новой книге раскрывает шаг 
за шагом историю развития права.

Новая книга — продолжение серии 
«12 апостолов права», «Времена 
и право» и «Серебряный век права». 

Акцент

 Знание основ Римского права 
по сей день считается 
признаком образованности 
человека
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ПРОЕКТ Предлагается упростить 
процедуру наказания 
военнослужащих за побои

Служба без драк

Владислав Куликов

ГОСДУМА планирует рассмо-
треть в первом чтении законо-
проект, разрешающий наказы-
вать людей в погонах за руко-
прикладство по статье КоАП 
«Побои».

Помимо прочего, это упро-
стит наказание по уголовной 
статье тех, кто занимается в ка-
зармах дедовщиной. За первый 
удар по лицу новобранца старо-
служащего оштрафуют, за вто-
рой — осудят как преступника.

С инициативой выступили 
два депутата Госдумы. Они пред-
лагают внести в КоАП специаль-
ные поправки, распространяю-
щие действие статьи «Побои» на 
всех, кто носит погоны. Речь не 
только о военнослужащих, но и 
о сотрудниках таможни, МЧС, 
службы исполнения наказаний 
и т.п. Дело в том, что служивые 
не попадают под большинство 
статей КоАП. Вместо этого они 
несут дисциплинарную ответст-
венность. Это значит, что их на-
казывает командование по осо-
бым правилам. Однако не так 
давно изменилась система нака-
зания за побои, и возник воен-
но-правовой пробел. Напомним, 
процедура значительно упроще-
на. Сначала человека, распу-
стившего руки, наказывают по 
статье КоАП. Если в течение года 
он повторно пустит свои кулаки 
в ход, то попадет уже под Уголов-
ный кодекс.

В результате перемен число 
наказанных за побои выросло 
почти в десять раз. По данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде России, за год 
суды наказали по администра-
тивной статье за побои 113,4 
тысячи человек. Было назначе-
но 487 миллионов рублей штра-
фа. 8,8 тысячи драчунов отпра-
вились под арест на 15 суток, 
14,4 тысячи прошли через обя-
зательные работы.

Но в судебных материалах 
фигурируют исключительно 
гражданские лица. Более того, 
оказалось, что теперь у военных 
рукоприкладство не попадает и 
под Уголовный кодекс, если нет 
серьезного вреда здоровью. 
Ведь действует преюдиция — это 
значит, что первый раз дебошир 
должен быть наказан по адми-
нистративной статье.

Как пояснил «РГ» адвокат 
Юрий Коршунов, если поправ-
ки будут приняты, это не зна-
чит, что полиция сможет задер-
живать военнослужащих и от-
правлять в обычные суды. Люди 
в погонах попадают под юрис-
дикцию военных судов. Если 
драка случилась на территории 
воинской части, материалы 
оформит военная полиция. Если 
военный помахал кулаками на 
гражданской территории, на-
пример в кафе, обычная поли-
ция составит протокол и отпра-
вит материалы по месту его 
службы. А оттуда их перешлют в 
суд. 

Может помочь администра-
тивная статья и в борьбе с ка-
зарменным хулиганством. Те-
перь военному вполне можно 
будет назначить серьезный 
штраф — от 5 до 30 тысяч рублей 
— даже за подзатыльник, выпи-
санный младшему по званию. А 
второй подзатыльник уже обе-
рнется судимостью.

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

За первый удар 
человека наказыва-
ют по статье КоАП, 
если в течение года 
опять будет драка — 
осудят по УК
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СКАНДАЛ Испания примет нелегальных мигрантов, от которых отказались 
Италия и Мальта

Довезут со всеми удобствами
Юрий Когалов

М
орское путешествие 629 
мигрантов, спасенных 
неправительственной 

организацией SOS Mediterran e и 
«Врачами без границ» в Сици-
лийском проливе, подходит к 
концу. После того, как власти 
Италии и Мальты отказались пу-
стить в свои порты судно «Аква-
риус», новый премьер Испании, 
социалист Педро Санчес сделал 
благородный жест и в  виде 
исключения согласился принять 
у себя в стране прибывших неле-
галов. В субботу они должны вы-
садиться в порту Валенсии.

Верховный комиссар ООН по 
делам беженцев Филиппо Гранди 
высоко оценил это «мужествен-
ное» решение. Однако дальней-
шая судьба мигрантов  с «Аква-
риуса» неизвестна.  Испанские 
власти в принципе готовы предо-
ставить им статус беженцев, но 
что последует за этим? Как ока-
залось, в местном центре приема 
беженцев лишь восемь свобод-
ных мест. Здесь уже размещена 
часть из тех 3400 мигрантов, ко-
торые высадились в мае на бере-
гах Андалусии. Конечно, можно 
поселить вновь прибывших в го-
стиницах. Но с учетом того, что 
начинается туристический се-
зон, ни один владелец отеля не 
пойдет на такой шаг. По крайней 
мере добровольно. Помещения 
же в пустующих зданиях, при-
надлежащих муниципалитету, 
были забракованы неправитель-
ственными организациями, по-
скольку не удовлетворяют даже 
минимальным гигиеническим 
требованиям. Единственным вы-
ходом пока представляется со-
здание палаточного городка, и 

рабочие уже начали его строить.
В настоящее время спасенные 

в море мигранты размещены на 
трех судах. Капитан «Аквариуса» 
отказался идти к берегам Испа-
нии со столь большой группой 
людей на борту из-за опасений за 
безопасность судна. В итоге 250 
человек перешли на борт «Орио-
на», принадлежащего ВМС Ита-
лии, еще 253 разместились на 
«Даттило» Береговой охраны 
Италии. На «Аквариусе» оста-
лись в основном женщины и дети. 
Можно констатировать: попытка 
итальянских властей проявить 
жесткость, чтобы остановить не-
прекращающийся поток мигран-
тов из стран Африки и Азии в Ев-
ропу (только на «Аквариусе» 
оказались представители 20 го-
сударств) оказалась не слишком 
успешной — ведь в итоге нелегалы 
добились своей цели, получив 
разрешение высадиться на тер-
ритории Испании. 

В отличие от многих других 
европейских стран Италия не мо-
жет воздвигнуть на своих грани-
цах забор с колючей проволокой. 
Кстати, именно таким способом 
Испания сдерживает нелегалов, 
пытающихся попасть в страну 
через анклавы Сеута и Мелилья, 
расположенные на африканском 
побережье (оба города защище-
ны 6-метровыми заборами по-
ставленными в три ряда). А выд-
винутая в 2017 году инициатива 
открыть специализированные 
центры по приему мигрантов, ко-
торые будут располагаться в Ев-
ропе, но за пределами террито-
рии Европейского союза, а также 
в Африке, до сих пор не реализо-
вана. 

Решение Сальвинии закрыть 
итальянские порты для приема 

судов, перевозящих мигрантов, 
оказалось для многих неожидан-
ным. Тем не менее даже с фор-
мальной точки зрения Италия 
была права: операция по спасе-
нию нелегалов проводилась за 
пределами территориальных вод 
страны: когда «Аквариус» оста-
новили итальянские корабли, он 
находился ближе к Мальте, чем к 
Сицилии.  

Кстати, Испания, куда на-
правляется «Аквариус», никогда 
не ограничивала себя в вопросе 
депортации мигрантов на роди-
ну. Ежегодно власти королевства 
выдворяют несколько тысяч не-
легалов (свыше 9 тысяч в 2016 
году).  

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Италии
арестованы
похитители
полотен
Рубенса
и Ренуара

РУБЕНС УЕХАЛ 
В БАГАЖНИКЕ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

ПОЛИЦИЯ итальянского горо-
да Монца (область Ломбардия) 
заключила под стражу пятерых 
подозреваемых в краже картин 
кисти Рубенса и Ренуара. О гром-
ком аресте сообщила миланская 
Corriere della Sera.

Как пишет издание, на след 
преступников карабинерам уда-
лось выйти благодаря системе 
видеонаблюдения. Арестованы 
четверо граждан Италии и один 
хорват. При этом трое подозре-
ваемых были заключены под 
стражу, еще двое находятся под 
домашним арестом. 

Полотна были похищены в 
Монце более года назад. По дан-
ным следствия, похитители 
вышли на связь с двумя арт-диле-
рами, выдав себя за успешных 
бизнесменов и израильского ди-
пломата по имени Самуэль Абра-
хам Леви Грахам. Они договори-
лись о встрече с продавцами на 
одной из вилл в центре города. 
Но в тот момент, когда ничего не 
подозревавшие арт-дилеры под-
писывали договор, один из 
участников аферы погрузил кар-
тину Рубенса «Святое семейство 
и святая Анна» и полотно Ренуа-
ра «Девушки на лугу» в автомо-
биль «Пежо». После чего мошен-
ники успешно скрылись от про-
давцов.  

Спасенных мигрантов высадят в Испании. Для того, чтобы их разместить, власти строят палаточный лагерь.

Дипломатия Результаты саммита в Сингапуре расстроили политическую элиту США

В начале показали кино
Игорь Дунаевский 

П
резидент США До-
нальд Трамп, вернув-
шись в Вашингтон из 
Сингапура, где он 
встречался с северо-

корейским лидером Ким Чен 
Ыном, триумфально заявил, что 
«ядерной угрозы КНДР более не 
существует».Но американская 
политическая элита рукопле-
скать своему лидеру не спешит, 
напротив, поставив под сомне-
ние продуктивность избранной 
Трампом переговорной страте-
гии. Наибольший резонанс выз-
вали заявления президента США 
о намерении прекратить сов-
местные военные учения с Респу-
бликой Корея (РК), что коммен-
таторы единогласно называют 
большой уступкой Пхеньяну. На 
пресс-конференции в Сингапуре 
хозяин Белого дома назвал уче-
ния «провокационной ситуа-
цией». По сути он опроверг пози-
цию собственных военных, кото-
рые десятилетиями называли ма-
невры исключительно оборони-
тельными и не представляющи-
ми никакой угрозы для КНДР. В 
довершение Трамп в своем стиле 
пожаловался на то, что РК недо-
статочно вкладывается в учения, 
которые «влетают в копеечку» 
американским налогоплатель-
щикам, а потому их отмена по-
з в о л и т  с э к о н о м и т ь  м н о г о 
средств. В довершение он дал по-
нять, что в будущем собирается 
«вернуть домой» контингент из 
около 28,5 тысячи американских 
солдат, дислоцированных в Юж-
ной Корее, хотя сейчас говорить 
об этом преждевременно.

Эти новости застали врасплох 
не только Сеул, который считает 
регулярные маневры одним из 
столпов альянса с США и гаран-
тией своей безопасности, но 
даже американских военных, с 
которыми, похоже, никто не кон-
сультировался. Официальный 
представитель американской во-
енной группировки в Южной Ко-
рее заявил, что слышит об отмене 
учений в первый раз. Ситуацию 
немного прояснил вице-прези-
дент США Майк Пенс, который, 
по данным axios.com, во время 
рабочей встречи с американски-
ми конгрессменами заявил, что 
речь идет об отмене крупных во-

енных симуляций, в то время как 
регулярные совместные трени-
ровки военных будут продолже-
ны.

Скептические отзывы ком-
ментаторов и прессы вызвал еще 
один пиар-ход Трампа. Речь о че-
тырехминутном видеофильме, в 
главных ролях которого — Трамп 

и Ким, спасающие мир от ядер-
ной войны. На кадрах в основном 
изображены перспективы свет-
лого будущего для страны Чучхе 
в том случае, если она откажется 
от ядерного оружия. Вперемешку 
с этим демонстрируются послед-
ствия альтернативного выбора — 
взрывы бомб и ракет. Сначала 

американские журналисты по-
считали, что ролик был выпол-
нен в стиле северокорейских 
пропагандистских работ, а зна-
чит, смонтирован в Пхеньяне. Но 
затем Трамп рассказал, что это 
творение его Совета по нацио-
нальной безопасности. Видеоза-
пись он показал Ким Чен Ыну, 
предложив взглянуть на Север-
ную Корею с точки зрения недви-
жимости и застроить пляжи 
страны роскошными отелями. По 
сути видеозапись сыграла на пе-
реговорах роль рекламной паузы 
о выгодах денуклеаризации для 
Пхеньяна. По мнению части эк-
спертов, маневр Трампа в голли-
вудском стиле, был не так плох, 
учитывая, что Ким Чен Ын инте-
ресуется визуальной поп-культу-
рой и следит за своим имиджем.

Американская политическая элита рукоплескать Трампу не спешит, поставив под сомнение продуктивность избранной им переговорной стратегии в отношении КНДР. 

КОММЕНТАРИЙ

Георгий Толорая
политолог

В Сингапуре оба главных актера — как Трамп, так и Ким — сыграли свои роли с бле-

ском. Если же говорить именно про содержание договоренностей, то конкретики 

очень мало. В общем и целом США в значительной степени отступили от своей по-

зиции по ядерному вопросу КНДР. Северная Корея смогла протащить и включить 

в текст совместного заявления свою формулу отказа от ядерного оружия, когда не 

ставятся конкретные сроки и нет реальных обязательств Пхеньяна. Вашингтон не 

стал включать в соглашение формулу о полной, проверяемой и необратимой де-

нуклеаризации.  Кроме того, США согласились дать гарантии безопасности Се-

верной Корее. Ранее Вашингтон всячески избегал слова — «гарантии», используя 

более мягкие обороты, но теперь принял северокорейскую формулировку. До-

стигнутые в Сингапуре договоренности оказались более размытыми и менее кон-

кретными, чем те, которые США уже подписывали с КНДР ранее — в 1994, 2000 и 

даже 2005 годах.  Тем не менее, в целом результат есть, и он очень неплохой для 

всех: США и КНДР решили отойти от грани войны и начали вести диалог.

Подготовил Олег Кирьянов

Акцент

 Трамп показал ролик 
Ким Чен Ыну, предложив 
взглянуть на КНДР с точки 
зрения недвижимости 
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МЕЖДУ ТЕМ
Посол Франции в Италии Кристиан Маззе вызван в итальянский МИД 
в связи с обвинениями главы Франции Эмманюэля Макрона в адрес 
итальянского правительства по поводу ситуации с судном «Аквариус»,  
на борту которого находятся более 600 беженцев. «После заявлений, 
прозвучавших в Париже по поводу судна «Аквариус», министр ино-
странных дел Италии Энцо Моаверо-Миланези вызвал в министерст-
во посла Французской Республики в Италии», — сообщается на сайте 
итальянского дипведомства.  Напомним, что в начале недели француз-
ские политики во главе с Макроном обрушились с резкой критикой на 
власти Италии, которые отказались пропустить в свои порты «Аква-
риус». По мнению некоторых журналистов, на фоне разногласий между 
Францией и Италией встреча Макрона с  премьером Италии Джузеппе 
Конте, намеченная на 15 июня, может не состояться.

Подготовила Нива Миракян (Рим).

ФОРУМ В Париже 
Россия представила 
заявку на проведение 
ЭКСПО-2025

Екатеринбург 
примет всех

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

РОССИЙСКАЯ делегация во главе с первым заместите-
лем председателя правительства РФ, министром финан-
сов Антоном Силуановым представила в Париже на 163-
й Генеральной ассамблее Международного бюро выста-
вок (МБВ) заявку на право проведения Всемирной вы-
ставки ЭКСПО-2025 в Екатеринбурге. В делегацию так-
же входили заместитель министра промышленности и 
торговли Георгий Каламанов, губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев, президент Российской ака-
демии наук (РАН) Александр Сергеев, 11-кратная чемпи-
онка мира, чемпионка Олимпийских игр по синхронно-
му плаванию Анже-
лика Тиманина и ге-
неральный директор 
заявочного комите-
та ЭКСПО-2025 
Светлана Сагайдак.

В зале заседания 
прозвучало видеоо-
бращение премьер-
министра РФ Дмит-
рия Медведева. «Рос-
сия участвует во всемирном выставочном движении уже 
167 лет, — заявил он. — Настал момент дать нашей стране 
почетное право провести ЭКСПО». По убеждению Дмит-
рия Медведева, ЭКСПО-2025 в Екатеринбурге станет 
«одним из самых выдающихся событий за всю историю 
всемирных выставок».

Поддержка российской заявки была оказана и из кос-
моса. Это сделал с борта Международной космической 
станции (МКС) космонавт-испытатель «Роскосмоса» 
Сергей Прокопьев, уроженец уральской столицы, к кото-
рому присоединился  другой российский космонавт 
Олег Артемьев. Оба выразили надежду, что «мировое со-
общество по достоинству оценит преимущества нашей 
заявки» и право на ЭКСПО достанется России.

Руководитель делегации Антон Силуанов заверил, что 
Россия готова провести в Екатеринбурге Всемирную вы-
ставку «на самом высочайшем уровне».

«Для России это проект первостепенной важности, 
который поддерживается и государственной властью, и 
бизнесом, и гражданами, — подчеркнул он. - Все это га-
рантирует масштаб и уровень проведения ЭКСПО».

Силуанов рассказал также, что по примеру ЧМ-2018 
для участников и гостей ЭКСПО, если она состоится на 
Урале, введут упрощенный въезд на территорию России, 
а билет на Всемирную выставку будет служить как виза.

По мнению многих международных экспертов, у за-
явки Екатеринбурга большие шансы на успех, в частно-
сти, благодаря удачно выбранной и весьма актуальной 
теме — «Преобразуя мир: инновации и лучшая жизнь для 
будущих поколений». Идея заключается в том, чтобы 
найти конкретные ответы на важнейшие вопросы совре-
менности, а именно: как качественно преобразовать 
жизнь человека с помощью инновационных решений, 
как сделать так, чтобы создавались условия, в которых 
развиваются лучшие людские качества и находят приме-
нение их способности. 

 В ходе презентации губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев представил детальный мастер-
план ЭКСПО-2025 в Екатеринбурге, а президент РАН 
Александр Сергеев изложил делегатам МБВ концепцию 
«Умного города», который будет создан с применением 
передовых технологий. По его словам, в этой концепции 

нашел отражение «весь научный потенциал страны». 
Как считает Александр Сергеев, «умные города» созда-
ются для улучшения качества жизни людей, и человек 
выступает в них двигателем прогресса. 

«ЭКСПО-2025 станет уникальным местом, где будут 
протестированы и реализованы многие существующие и 
перспективные инновационные разработки для созда-
ния благоприятной городской среды», — резюмировал 
президент РАН.

Отвечая на вопрос «РГ» , какое наследие останется в 
Екатеринбурге после завершения ЭКСПО-2025, губер-
натор Свердловской области Евгений Куйвашев сказал:

— Мы самым внимательнейшим образом прорабаты-
вали эту тему. Если говорить о видимом наследии, то это, 
конечно, развитая транспортная инфраструктура, удоб-
ный огромный район на территории 555 гектаров, 
устройство и организация совершенно нового качества 
жизни людей, ведения бизнеса. На базе выставочных 
площадей и объектов появятся учебные, научные и куль-
турные центры. И все это в первую очередь мы направим 
на развитие нашего человеческого капитала. 

Столица Урала уже во второй раз претендует на про-
ведение Всемирной выставки. Шесть лет назад Екатерин-
бург подавал заявку на ЭКСПО-2020, но в ходе финаль-
ного голосования предпочтение было отдано Дубаю 
(ОАЭ). На этот раз первоначально конкурентами ураль-
цев были Осака (Япония), Баку (Азербайджан) и Париж 
(Франция). Однако в январе Франция отозвала заявку, 
заявив, что не может взять на себя дополнительные рас-
ходы, связанные с организацией выставки. Тайное голо-
сование, которое определит победителя, пройдет на Ге-
неральной ассамблее МБВ в ноябре этого года.

Министр финансов Антон Силуанов и глава заявочного коми-
тета ЭКСПО-2025 Светлана Сагайдак на ассамблее в Париже.

Россия участвует 
во всемирном 
выставочном дви-
жении уже 167 лет
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Ирина Муравьева

С
вой 25-летний юбилей 
знаменитый между-
народный музыкаль-
ный фестиваль в Вер-
бье (Verbier Festival), 

основанный Мартином Энгстрё-
мом, отметит с новым музыкаль-
ным руководителем оркестра фе-
стиваля Валерием Гергиевым. 
Это одна из причин, по которой 
Мартин Энгстрём решил презен-
товать юбилейную программу 
фестиваля в Москве.

С Валерием Гергиевым руко-
водителя Verbier Festival связыва-
ет не только сотрудничество на 
самом фестивале (российский ма-
эстро выступал в Вербье неодно-
кратно), но и совместная работа 
на конкурсах Чайковского, где г-н 
Энгстрём уже дважды входил в со-
став жюри номинации пианистов. 
И его личная премия лауреатам 
состояла в приглашении молодых 
музыкантов выступить на фести-
вале в Вербье. Так, среди участни-
ков нынешней юбилейной про-
граммы в фестивальном Salle des 
Сombins — пианисты Даниил Три-
фонов, Джордж Ли, Люка Дебарг. 
Как и все предыдущие сезоны, 
Verbier Festival соберет в швей-
царском горном местечке топ ми-
ровых звезд исполнительского 
искусства: в его афише — Марта 
Аргерих, Григорий Соколов, Ми-

хаил Плетнев, Евгений Кисин, Де-
нис Мацуев, Миша Майский, Мак-
сим Венгеров, Леонидас Кавакос, 
Вадим Репин, Юрий Башмет и 
другие. Валерий Гергиев проведет 
в юбилейном сезоне 12 репети-
ций с фестивальным оркестром и 
выступит на концерте-открытии 
19 июля и 26 июля с концертным 
исполнением оперы «Адриана Ле-
куврер» Франческо Чилеа (с уча-
стием солистов и хора Мариин-
ского театра).

Как заметил Мартин Энг-
стрём»: «Фестиваль в Вербье всег-
да находился под большим влия-
нием российских музыкантов. 
Еще в далеком 1994 году на пер-
вом нашем фестивале выступали 
Максим Венгеров, Евгений Кисин, 
Юрий Темирканов, Юрий Башмет. 
С тех пор Кисин выступал на на-
шей сцене 22 раза, Родион Ще-
дрин — 15 раз, Башмет — 17 раз. Я 
очень горжусь таким списком ве-
личайших артистов». Еще одной 
важной причиной презентовать 

Verbier Festival для российской ау-
дитории стала для г-на Энгстрёма 
возможность таким образом при-
влечь больше молодых талантов 
из России для участия в образова-
тельной программе фестиваля, ко-
торая открыта и для солистов, и 
для участников фестивального ор-
кестра. Надо заметить, что фести-
валь на сегодняшний день имеет 
уже три собственных оркестра — 
Фестивальный симфонический, 
Камерный и Юношеский. И каж-
дый год, по словам Энгстрёма, фе-
стиваль устраивает прослушива-
ния и для молодых российских му-
зыкантов в Санкт-Петербурге и 
Москве, отбирая их для участия в 
оркестре и образовательной про-
грамме. Фестивальный оркестр 
Вербье, которым с этого сезона 
будет руководить Валерий Герги-
ев, — коллектив почти в сто музы-
кантов в возрасте 18–29 лет,  при-
езжающих из десятков стран 
мира. Как отметил Энгстрём, в 
этом году у этих музыкантов бу-

дет уникальная возможность 
учиться у маэстро Гергиева, по-
скольку «маэстро обладает  даром 
коммуникации с молодежью». Че-
рез летнюю Академию в Вербье, 
мастер-классы знаменитых музы-
кантов, репетиции, ансамблевое 
музицирование каждый год про-
ходят более трехсот молодых ис-
полнителей. И это одно из самых 
главных достоинств фестиваля в 
Вербье. В свою очередь, Валерий 
Гергиев заметил: «Что меня осо-
бенно привлекает в сотрудничест-
ве с фестивалем Вербье и моей бу-
дущей работе, это постоянное об-
новление, участие молодых музы-
кантов в программе фестиваля. И 
рядом с ними постоянно находят-
ся выдающиеся музыканты наше-
го времени. Здесь молодежь за два 
часа до своего вечернего концерта 
может забежать в церковь и услы-
шать Григория Соколова, играю-
щего сонату Бетховена. Я и сам за-
бегаю, кстати». По словам Гергие-
ва, «главное, что позволяет фести-
валю Вербье опережать аналогич-
ные фестивали, — это то, что сегод-
ня почти нет музыкантов, кото-
рые, если им позвонят с приглаше-
нием от Вербье, скажут: «Нет». 
Вербье сумел активно развить 
главный принцип фестивальной 
жизни: сегодня выступает мэтр, а 
завтра — почти студент. Это сегод-
ня — инновационный музыкаль-
ный проект».

НАБЛЮДАТЕЛЬ Театральные 
премьеры, открывающие 
занавес будущего

Впервые 
в России

Валерий Кичин

СЛОВА «Впервые в России» привычны на афишах Екате-
ринбурга. Я говорю даже не о здешнем Центре современ-
ной драматургии, где талантливая команда учеников Ни-
колая Коляды обогащает новыми пьесами репертуар теа-
тров страны и мира. Вот несколько музыкальных премьер 
одной из самых креативных культурных столиц страны.

В Театре оперы и балета прошумела премьера «Снеж-
ной королевы» — музыку создал по заказу театра Артем 
Васильев, известный как автор саундтреков для кино в со-
дружестве с худруком екатеринбургского балета Славой 
Самодуровым. Впервые в России здесь поставили оперы 
«Граф Ори» Россини, «Сатьяграха» Гласса и — в полном 
сценическом варианте — «Пассажирку» Вайнберга. Недав-
няя премьера «Греческих пассионов» Богуслава Мартину 
закрепила новую репертуарную политику театра, актив-
но осваивающего оперное наследие ХХ века. Памятуя о 
нервной обстановке вокруг любого обращения к канони-
ческим сюжетам, театр пригласил консультантом игуме-
на Вениамина (Райникова), и тот согласился, что из этой 
оперы «можно сделать самые разные выводы — как, впро-
чем, из всего, что глубоко и неоднозначно». В этой откры-
тости смыслов, в обращении к самостоятельной мысли 
зрителей сила спектакля, который режиссер Тадеуш 
Штрассбергер решает по брейгелевскому принципу, гу-
сто населив сцену разнохарактерными персонажами и по-
гружая нас в патри-
архальный быт селе-
ния, где развивается 
конфликт между сле-
пой максималист-
ской верой, корыст-
ным расчетом и жи-
тейским разумом.

Приближение к 
современной жизни 
оперных сцен про-
должит объявленная на 2019 год первая в России поста-
новка оперы Петера Этвёша «Три сестры» по Чехову, пре-
мьера которой прошла в Лионе в 1998 году. Театр уже при-
учил публику ждать от него не только хитовых «Травиат» 
и «Кармен», но и приобщения к потоку новой музыки.

Сосед уральского Оперного дома Свердловский театр 
музыкальной комедии всегда был «лабораторией опе-
ретты», теперь она переформатировалась в «лаборато-
рию мюзикла». Год назад Алексей Франдетти первым по-
сле юного Станиславского поставил здесь «Микадо» по-
пулярнейших в мире, но мало кому известных в России 
Гилберта и Салливана; он же осуществил постановку 
бродвейского мюзикла Майкла Джона Лакьюзы «Бер-
нарда Альба», он же впервые на русском языке поставил 
«Эвиту» Эндрю Ллойда Уэббера в версии semi stage — так 
убедительно и сильно, что уже трудно вообразить иное 
воплощение легендарной рок-оперы. 

Это история актрисы, ставшей первой леди Аргенти-
ны, предметом поклонения экзальтированных толп. В 
волнах хорошо срежиссированного народного экстаза 
тонет скепсис студента Че (Игорь Ладейщиков), чей па-
фос «Не сотвори себе кумира!» кажется неуместным в 
море обожания. Эвиты давно нет на свете, ее образ отде-
лился от реально существовавшей Эвы Перон, стал сим-
волом духовного единения Аргентины. В этих категори-
ях написана рок-опера, так — на языке яростных кон-
фликтов и броских символов — поставил ее Алексей 
Франдетти, так играет ее прима Свердловской музкоме-
дии Татьяна Мокроусова: амбициозная молодая женщи-
на выбивается из «низов» к вершинам славы и власти, 
становится защитницей страждущих. Как и в бродвей-

ском оригинале, главное содержание — в музыке, обес-
смертившей имя Эвиты. Именно она — главная героиня, а 
безупречный оркестр (Борис Нодельман) и великолеп-
ный хор (Светлана Асуева) — полноправные участники 
экспрессивного музыкального действа. Премьера стала 
для театра экзаменом на совершенство.

Возрождением другой музыкальной легенды — рок-опе-
ры «Орфей и Эвридика» Александра Журбина — мы также 
обязаны Свердловской музкомедии. Она теперь аранжи-
рована не для рок-группы, а для симфонического оркестра 
с включением электроники, и поставлена с бродвейским 
размахом. Вечную историю о любви и гордыне режиссер 
Кирилл Стрежнев перенес в некое постапокалиптическое 
пространство, где человеческая раса все начинает позна-
вать сызнова. Павел Каплевич придумал этот мир так, что 
спектакль становится подобен новому «Аватару» с его кос-
мическим масштабом и хрупкой лирической интонацией. 
При этом мы остаемся в рамках задуманного автором жан-
ра — рок-шоу с его светомузыкой и эффектными звездны-
ми выходами Орфея (Никита Кружилин), Эвридики (Юлия 
Дякина), Харона (Игорь Ладейщиков). Последний  летает в 
пространстве сцены, как Тарзан по лианам, умудряясь вы-
давать ровный, сильный, агрессивный вокал).

Это все не просто творческая смелость — это установ-
ка на победу. И здесь не могу не сказать о роли личности в 
истории, о моторах взлета — директорах Андрее Шишки-
не (ЕГАТОиБ) и Михаиле Сафронове (Музкомедия). Эк-
сперименты такой сложности требуют безусловной уве-
ренности в силах своих творческих команд. Никто в Рос-
сии не отваживался петь «Графа Ори» Россини — в Екате-
ринбурге спели, спектакль взял «Золотую маску». Три-
умфально завершились риски с операми Гласса, Вайн-
берга и Мартину — они не просто состоялись у нас, но и 
завоевали публику: попробуйте попасть на ту же «Сать-
яграху». Бесстрашно и активно формируют новый тип 
мюзикла в Свердловской музкомедии. Эти премьеры ра-
ботают не на застойный статус-кво, а на перспективу.

ВЫСТАВКА В «Гараже» показывают «Безграничный слух»  

Уши ваших понежней
Жанна Васильева

В 
давнем фильме герой, пыта-
ясь понять, далеко ли кон-
ница монгольского хана, 

ложится на землю, чтобы почув-
ствовать топот тысяч лошадей, 
скачущих за десятки километров 
от него. Ни слух, ни зрение по-
мочь не могли — но вибрация, не-
слышное продолжение звуковой 
волны, передавалась землей телу. 
Выставка «Безграничный слух» в 
музее современного искусства 
«Гараж», в сущности, о том же. 

Кураторская группа (Грегори 
Кастер и Сандра Терджман — ху-
дожники группы Council, Анаста-
сия Митюшина и Ярослав Воло-
вод) предложили не «инклюзив-
ную программу», а яркую исто-
рию о возможности слушать, ког-
да не слышно, о том, что про-
странство не только расстояние, 
исчисляемое в миллиметрах или 
километрах, но среда, способная 
соединять. Словом, о преодоле-
нии границ восприятия и (или) 
его стереотипов. 

Этот сюжет — один из маги-
стральных для современного 
искусства. Поэтому история, 
предложенная кураторами, — 
увидеть в слабости слуха не «не-
достаток», а потенциал для худо-
жественного эксперимента — 
идеально резонирует с поиска-
ми, например, одного из самых 
известных саунд-художников Та-
река Атуи. Его проект «Изнутри» 
сегодня представлен в «Гараже». 
А авторский перформанс будет 
повторен первого сентября... 

38-летний парижский лива-
нец, за плечами которого Нацио-
нальная французская консерва-

тория в Реймсе, с одинаковым 
успехом выступал на музыкаль-
ном летнем фестивале в Зальц-
бурге и на выставках современно-
го искусства: будь то Dokumenta в 
Касселе (2012) или «Искусство 
звука» в фонде Прада в Венеции 
(2014). Тарек Атуи — «погранич-
ник», живущий одновременно на 
территории музыки, перформан-
са и визуального искусства — вы-
бирает в качестве инструментов 
стеклянные шарики, рассыпан-
ные на круглом столе, деревянные 
резные панели, пружины или «на-
стоящий лэптоп-квартет»… Лэп-
топ — потому что объекты распо-
лагаются на коленях исполните-
ля, вроде ноута или планшета. Но 

вместо айпэдов тут найденные 
объекты, соединенные со стары-
ми микрофонами (постучишь по 
ним — они отзываются), ну и, ко-
нечно, с динамиками... В результа-
те исполнитель, ударяя по каждой 
штуковине, коленками чувствует 
вибрацию, а зрители — слышат 
музыку невиданного квартета,. 

На первый взгляд, Тарек Атуи — 
наследник по прямой футуристов. 
«А вы сыграть ноктюрн могли бы 
на флейтах водосточных труб?» — 
интересовался еще Маяковский. 
Но, при всей соблазнительности 
такой генеалогии, увы, она вряд 
ли верна. Во-первых, несмотря на 
то, что объекты вроде бы подобра-
ны случайно, над ними серьезно 

поработали Тьерри Мадьо, студен-
ты Высшей школы Нурдаля Грига 
в Бергена, а довела их до блеска 
Мастерская музыкальных инстру-
ментов в Париже. Фигурально вы-
ражаясь, «водосточные трубы» 
оказываются весьма продвину-
тым высокотехнологичным ин-
струментом. Во-вторых, гимн ур-
банизму, скорости и машинному 
веку, который на все лады испол-
няли футуристы, подразумевал 
единство человека и машины, сла-
женность их движений, общим 
знаменателем которого становил-
ся ритм. Тарека Атуи тема «меха-

нического человека» не волнует. 
Гораздо ближе ему сюжет взаимо-
понимания, единения человека с 
человеком через органику теле-
сного опыта, расширение возмож-
ностей чувственного восприятия. 
Это тропинка ведет скорее к Ма-
тюшину, чем к Маяковскому. 

Скажем, проект «Изнутри», 
представленный в «Гараже», на-
чинался в 2010 как перформанс, 
объединявший тело исполнителя 
и коллективное «тело» аудито-
рии через низкочастотные вибра-
ции басов. 9  сабвуферных дина-
миков, собранных в сеть, давали 
возможность исполнителям паса-
ми руками создавать низкие зву-
ки, резонирующие с пространст-
вом. Отлаженный звук усиливал-
ся еще и архитектурой здания. 
Правда, когда в 2010 году Тарек 
Атуи исполнил перформанс 
«Ниже 160» (подразумевается — 
ниже 160 герц) для людей с обыч-
ным слухом, те тонкости перево-
да на «язык вибраций» не улови-
ли. Концерт и есть концерт. Тогда 
он решил попробовать исполнить 
тот же перформанс для людей с 
ослабленным слухом. Будучи ре-
зидентом Художественного фон-
да Шарджи (ОАЭ), художник по-
просил связать его с школой Аль-
Амаль для глухих детей. Детей он 
попросил воспринимать звук с 
помощью движения. Через 20 ми-
нут дети… подошли к инструмен-
там на сцене, пробуя играть на 
них. С этого началась история ин-
струментов «ИЗНУТРИ», и сов-
местная игру со слушателями. 

Собственно, вторая часть про-
екта «Безграничный слух» — «Ру-
ководство к (недо)пониманию» — 
как раз продолжает сюжет вос-

приятия и «толкования» звука с 
помощью движения, фокусируя 
внимание на внутреннем пере-
живании и опыте. Хореограф Ва-
лентина Дизедери, перформер 
Мириам Лефкович и исследова-
тель Лендл Барселос дают шанс 
зрителям не только ощутить, или 
послушать, «пьесу», улегшись в 
наушниках на стол для «звуко-
массажа», но и, например, прогу-
ляться с закрытыми глазами во-
круг музея в сопровождении ме-
диатора… Идея в том, чтобы обо-
стрить органы чувств, включить 
воображение и открыть новые 
пространства, где граница между 
внутренним переживанием и 
опытом полустерта, а реальность 
и сон накладываются…    

Слух как тактильный опыт и 
опыт движения дополнен визу-
альными образами. Видео и 
скульптурные объекты Элисон 
О’Дэниел, которая сняла, напри-
мер, прослушивание знаменитой 
работы Джона Кейджа «4’33», где 
тишина становится музыкой, 
или панк-концерт, организован-
ный Брюсом Коннером в Клубе 
глухих в Сан-Франциско, — тре-
тья часть выставки «Безгранич-
ный слух»… Субтитры, визуаль-
ный и звуковой ряд дополняют и 
комментируют друг друга.

Словом, слоган «Ищи оркестр 
в каждом жесте» на лестничной 
стене  «Гаража» не метафора, а 
конкретный совет всяк входяще-
му в пространство нового опыта 
— «Безграничного слуха». 

КНИГИ 

Современная 
сага о ХIХ веке

ИСЛАНДСКИЙ 
ДЕТЕКТИВ

Михаил Визель

Ханна Кент. «Вкус дыма» / Пер. с 
англ. Татьяна Кухты — М.: Синдбад, 
2018

Что мы знаем об Исландии? 
Что там есть Бьорк и вулканы с 
невыговариваемыми названия-
ми. Напрягшись, можно вспом-
нить, что в исландском языке в 
ходу буквы Х века, а тамошние 
жители в качестве фамилий до 
сих пор пользуются отчествами. 
Ну и совсем углубившись в тему, 
мы обнаружим, что в северном 
островном государстве практи-
чески построен коммунизм — без 
всяких шуток. В 1829 году, к ко-
торому привязано действие это-
го как-бы-детектива, что так и хо-
чется назвать «экологическим», 
в Исландии было все то же самое 
— разве что без Бьорк. И без горя-
чей воды, и без электричества. 
Суровый край порождает суро-
вый быт и суровые нравы. Отли-
чающиеся прямо-таки ветхоза-
ветной простотой. Никого не 
удивляет, что 33-летнюю служан-
ку Агнес Мангусдоттир, с детства 
гнувшую спину в чужих домах, а 
теперь осужденную за соучастие 
в жестоком убийстве двоих хуто-
рян, до отправки в Данию (в то 
время — «метрополию») помеща-
ют «на постой» в обычную фер-
мерскую семью — и убийце пред-
стоит ночевать в одной комнате с 
двумя юными дочерьми хозяйки. 
Впрочем, по тому, с каким со-
страданием автор описывает Аг-
нес, сразу понятно, что с убийст-
вом все далеко не так просто. А 
нам, российским читателям, по-
мимо удовольствия от постепен-
ного распутывания этого клубка 
воспоминаний, обид и былых ро-
мантических привязанностей да-
ется шанс дивиться этим удиви-
тельным краем, где возможен та-
кой диалог:

— Знаете, как обычно называ-
ют стаю ворон? «Сговор», пре-
подобный! Сговор!

— Разве, госпожа Маргрьет? 
Мне казалось, что их называют 
«бессердечие».

От первого лица Мартин Энгстрём и Валерий Гергиев 
представили в «Российской газете» программу 
25-го музыкального фестиваля в Вербье

Дуэт в Альпах

Мартин Энгстрём: Для молодых музыкантов Вербье стало синонимом таких понятий, как 
высокое мастерство и возможность творческого и карьерного роста. 

Акцент

 Фестиваль в Вербье всегда 
находился под большим влия-
нием российских музыкантов

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Это все не просто 
творческая сме-
лость — это установ-
ка на победу

Читайте также: «Гараж» 
предложит посетителям 
взглянуть на себя со стороны
rg.ru/art/1552301

Фоторепортаж с пресс-
конференции смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Свердловский театр музкомедии впервые на русском поста-
вил «Эвиту» Уэббера — историю актрисы, ставшей первой 
леди Аргентины и предметом поклонения толпы. 

В 1829 году, к которому привязано 
действие этого как бы детектива, в 
Исландии было всё то же самое — 
разве что без Бьорк.

Художник Тарек Атуи демонстриру-
ет один из инструментов проекта 
«ИЗНУТРИ» на выставке в Москве.

Валерий Гергиев: Мы будем работать с оркестром фестиваля в Вербье столько, сколько 
будем находить это занятие взаимно интересным. И я думаю, это будет замечательный опыт. 
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В этот же день Валерий Гергиев высту-

пил на Красной площади в гала-кон-

церте в преддверии Чемпионата мира 

по футболу. 

Валерий Гергиев:
— Очень надеюсь, что наша команда 

проявит себя предельно мужествен-

но и отважно. Надеюсь, что не будет 

драм. Потому что мы уже потеряли 

несколько ключевых игроков. Я так-

же надеюсь, что мне удастся побы-

вать хотя бы на трех-четырех матчах 

и, может быть, не только в Петербур-

ге. Очень хочется, чтобы все говори-

ли об этом крупнейшем спортивном 

форуме как о празднике для всей 

планеты, блестяще организованном 

в России. В Сочи мы уже имели дело 

с прекрасной организацией. Тогда 

потребовались громадные усилия 

для того, чтобы провести Олимпиаду.  

Мы получаем очень мощно развитую 

инфраструктуру на десятилетия впе-

ред. Мы все обязательно будем бо-

леть за нашу команду. Я верю в то, 

что они покажут себя смелыми, дер-

зкими и отважными. Они обязаны 

пробиться в следующую стадию со-

ревнований, обязаны бороться. За 

ними — целая страна. 
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Транспорт Первые бесплатные поезда с болельщиками 
отправились на матчи

Под стук мячей

Татьяна Шадрина 

В 
четверг в Москву при-
б ы в а ют  п ер в ы е  1 1 
бесплатных поездов с 
футбольными болель-
щиками. Они как раз 

успевают на матч открытия ЧМ 
по футболу между Россией и Са-
удовской Аравией в «Лужни-
ках». 

Первый поезд с фанатами из 
Москвы в среду проводили с Ка-
занского вокзала — в Адлер, к 
матчу между Португалией и Ис-
панией в Сочи, который состо-
и тс я  1 5  и ю н я  н а  ста д и о н е 
«Фишт». На этот маршрут по-
ставили двухэтажный состав. 
Среди провожающих была ви-
це-премьер Ольга Голодец. 

Она поделилась с журнали-
стами, что собирается как на 
матч открытия чемпионата, так 
и на другие матчи. «Болеем за 
наших и за красивый футбол», — 

сказала она. По ее словам, матчи 
чемпионата посетят 2,8 миллио-
на болельщиков. За трансляция-
ми будут следить более милли-
арда зрителей по всему миру. 

Спортивные мероприятия 
такого масштаба — это огром-
ный импульс для развития ин-
фраструктуры, туризма, счита-
ет она. «Мы крайне заинтересо-
ваны, чтобы люди всех возра-
стов, в том числе и с ограничен-
ными возможностями, могли 

свободно и комфортно переме-
щаться по красивым местам в 
России, — сказала Голодец. — По 
11 городам смогут проехать и 
россияне, и болельщики из 167 
стран».

Для болельщиков будут кур-
сировать 75 комфортабельных 
поездов общей вместимостью 
более 444 тысяч мест. Они со-
вершат 728 рейсов по 31 мар-
шруту между городами — орга-
низаторами чемпионата.

По словам генерального ди-
ректора «Транспортной дирек-
ции ЧМ по футболу-2018» Ки-
рилла Полякова, сейчас забро-
нировано 88 процентов билетов 
на бесплатные поезда на матчи 
группового этапа, 67 процентов 
на поездки на матчи плей-офф. 
«По тем направлениям, где воз-
можно, будем использовать дву-
хэтажный подвижной состав», — 
пообещал он. Вместимость дву-
хэтажного поезда — почти 800 
человек, практически в два раза 
больше, чем в обычном. 

В двухэтажных составах ва-
гоны с климат-контролем, Wi-
Fi, к которому можно подклю-
читься и с иностранной сим-
картой, отметил директор по 
пассажирским перевозкам РЖД 
Дмитрий Пегов. «Специально 
для поездов с болельщиками вы-
бирали лучших проводников, 
которых дополнительно обучи-
ли, — сказал он. — Также подгото-

вили волонтеров, которые будут 
помогать в пути следования по-
ездным бригадам с переводом».

Помимо поездов, которые пе-
ревозят болельщиков, назначе-
но еще 600 дополнительных лет-
них поездов. Всего на железно-
дорожной сети сейчас курсиру-
ет 15 тысячи вагонов, отметил 
Пегов. 

На вокзалах одиннадцати го-
родов усилены меры безопасно-
сти, на это потрачено два мил-
лиарда рублей. На дополнитель-
ных остановках в пути следова-
ния поездов с болельщиками (в 
Твери, Владимире, Саратове, 
Краснодаре, Туапсе и т.д.) также 
усилены меры безопасности. 

Ольга Голодец: Власти сделали все, 
чтобы на матчи могли поехать 
люди с ограниченными 
возможностями. 

Акцент

 В бесплатных поездах 
для болельщиков 
забронировано 
87 процентов мест

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1555023

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Соврудник» 23.08.2018 г. проводит общественное 
обсуждение по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейс-
кий район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Набережная, д. 1 
(АБК). Объект обсуждения: «Разработка месторождения 
рудного золота «Золотое» в Северо-Енисейском районе Крас-
ноярского края».

С материалами и программой общественных обсуждений 
можно ознакомиться по адресу, указанному выше. Обще-
ственное мнение носит только рекомендательный характер, 
но обязательно будет рассмотрено и учтено при принятии ре-
шений.

Контактное лицо: начальник отдела экологии и природо-
пользования ООО «Соврудник» Передерий Д.О. 

Тел.: 8-963-254-96-19. Е-mail: ecolog2@sovrudnik.ru. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении процедуры  

общественных обсуждений объекта 
государственной экологической экспертизы 
Открытое акционерное общество «Святогор» (ОАО «Свя-

тогор») информирует о проведении общественных обсуждений по 
проекту «Рекультивации земель на части земельного участка с ка-
дастровым номером 66:51:000000:173, граничащего с северной ча-
стью земельного участка с кадастровым номером 66:51:0101001:63, 
прилегающего к Сорьинскому хвостохранилищу». 

Цель намечаемой деятельности: выполнение технического 
и биологического этапов рекультивации земель. 

Место расположения намечаемой деятельности: город-
ской округ Красноуральск. 

Наименование заказчика: открытое акционерное общество 
«Святогор» (ОАО «Святогор»).

Адрес заказчика: 624330, Свердловская область, г. Красноу-
ральск, ул. Кирова 2, тел.: (34343) 27-374.

Наименование генерального проектировщика: ООО «Гор-
ная инжиниринговая компания «Эворок».

Адрес генерального проектировщика: 620137, Свердлов-
ская область, г. Екатеринбург, ул. Июльская, 21, оф. 37,  
тел.: 89049862205.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 15.06.2018 г. по 16.07.2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация городского округа Красноуральск, 
ОАО «Святогор».

Общественные обсуждения состоятся: 20.07.2018 г. в 14.00 
по адресу: Свердловская область, город Красноуральск, площадь 
Победы, 1 (конференц-зал Администрации городского округа 
Красноуральск).

Ознакомиться с проектной документацией, включающей 
материалы технологических решений при выполнении рекульти-
вационных работ, внести замечания и предложения (в устной и 
письменной форме) можно по адресу: Свердловская область, город 
Красноуральск, улица Кирова, 2 (время приема граждан каждый 
рабочий понедельник с 10.00 до 11.00 до 16.07.2018 г., ответствен-
ное лицо — Бичукина Ирина Альбертовна, кабинет 219 или 216 (а) 
или в отделе управления по архитектуре и градостроительству  
Администрации городского округа Красноуральск (время работы 
пн.—пт. с 9.00 до 15.00 до 16.07.2018 г.). Телефон для справок 
(34343) 2-13-85.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАФИК В Москве начали 
по-новому размечать 
выделенные полосы 
для общественного 
транспорта

Буфер 
для автобуса

Светлана Батова

ВЫДЕЛЕННЫЕ полосы в Москве теперь будет сложно не 
заметить. Их начали обозначать широкой буферной поло-
сатой разметкой. 

Подчеркнуть значимость выделенок в Москве уже пы-
тались. Несколько лет назад кое-где, например, на Мичу-
ринском проспекте, пробовали ставить даже делиниаторы 
— пластиковые столбики. Эксперимент, правда, не стали 
расширять. Коммунальщики жаловались, что им неудобно 
убирать дорогу, а пластик ломался. 

«Работать» выделенки начали только, когда за выезд на 
них стали автоматически штрафовать. Но проблема оста-
лась — порой водители понимают, что проехали по полосе 
для автобусов, только получив штраф, — сейчас он состав-
ляет 1500 рублей. Новая разметка, которую начали приме-
нять в Москве, при-
звана решить эту 
проблему — не заме-
тить такую полосу 
для общественного 
транспорта очень 
сложно.  «Выделен-
ная полоса отделяет-
ся от основного тра-
фика так называемой «буферной зоной» из дорожной раз-
метки, — рассказали в пресс-службе департамента тран-
спорта. — Это делает ее заметнее для автомобилистов. Ко-
личество полос для движения машин при этом не сокраща-
ется, но уменьшается их ширина — доказано, что эта мера 
повышает концентрацию внимания водителей и предо-
твращает нарушение скоростного режима».

Всего в Москве уже почти 300 км выделенок. По новому 
стандарту переразметили уже около 50 км, по которым 
проходят 79 маршрутов общественного транспорта. В 
частности, это сделано на Каширском шоссе, Нижегород-
ской улице, буквально на днях закончили переразмечать 
участок на проспекте Мира. Есть и первые результаты: вы-
росла скорость общественного транспорта, сократились 
задержки, повысился уровень безопасности.

«Широкая буферная зона, отделяющая выделенную по-
лосу для общественного транспорта от прочих полос, од-
нозначнее определит для водителей границы выделенной 
полосы и минимизирует на нее выезд нарушителей, — ком-
ментирует новшество эксперт Александр Егоров. — Но 
нужно понимать, что широкие полосы, за счет которых 
можно сделать буфер, есть не везде».

БЕЗОПАСНОСТЬ Открылся полигон 
для подготовки пожарных и спасателей

За игрой жизнь
Ангелина Зеленькова

У
чебный полигон, располо-
женный возле деревни Апа-
ринки Московской области, 

столичные власти превратили в 
современный комплекс для подго-
товки пожарных и спасателей. В 
этом убедился мэр Москвы Сер-
гей Собянин, посетив полигон по-
сле модернизации.

— Московские пожарные и спа-
сатели — самый сильный боевой 
отряд России, который ежегодно 
спасает десятки тысяч людей. Бла-
годаря их труду, умению, таланту, 
а зачастую и самопожертвованию 
за последние годы число погиб-
ших на пожарах снизилось почти в 
два раза, — подчеркнул мэр.

Но для этого спасателям нужно 
регулярно совершенствовать свои 
навыки. На тренировках в Апа-
ринках они отрабатывали как спа-
сать, например, людей из разру-
шенных зданий. Для этого здесь 
имитированы завалы из бетонных 
перекрытий, фундаментных бло-
ков. «Тренируемся каждую неде-
лю, — делится кинолог аварийно-
спасательного отряда номер 6 ГКУ 
Быстров Сергей. — Занятия при-
ближены к реальности, постра-
давшие — добровольцы или сами 
кинологи». От беседы отвлек про-
нзительный крик — неподалеку 
ДТП, в искореженной машине 
люди просили о помощи. Спасате-
ли со специальным оборудовани-
ем стали пилить «Волгу-31029»… 

По словам мэра, в городе про-
водится огромная работа по повы-
шению уровня готовности пожар-
ных и спасательных частей. За по-
следние годы они получили тыся-
чи единиц техники и специально-
го  снаряжения.  Столичной 
ГИБДД, которая чаще всего пер-
вой оказывается на месте многих 
аварий, мэр передал 30 электро-
мотоциклов. И теперь Москва ста-
нет первым городом в России, где 
полицейские патрулируют улицы 
на современном электротран-
спорте — экологически чистом и с 
низким уровнем шума.

ВЫБОРЫ 

Претендентов 
на пост 
мэра Москвы 
все больше 

ДВЕНАДЦАТЬ 

Любовь Проценко 

ПО ДАННЫМ Мосгоризбирко-
ма, число претендентов на дол-
жность главы столицы дости-
гло12. Четверо из них представ-
ляют партии, а восемь — само-
выдвижены. Все они уже пред-
ставили в городскую избира-
тельную комиссию документы 
на выдвижение кандидатами. 

В частности, от КПРФ доку-
менты на выдвижение кандида-
том в мэры Москвы подал экс-де-
путат Госдумы Вадим Кумин, от 
«Справедливой России» — глава 
муниципального округа «Таган-
ский» Илья Свиридов, от партии 
«зеленых» летчик-космонавт 
Сергей Ревин и от регионального 
отделения партии «Националь-
ный курс» подал главный редак-
тор газеты с таким же названием 
Денис Ганич. 

Самовыдвиженцев — 8. Среди 
них глава Красносельского му-
ниципального округа Илья 
Яшин, гендиректор коммерче-
ской организации Игорь Суз-
дальцев, гендиректор Академии 
профессионального роста Ната-
лья Донцова, фермер Герман 
Стерлигов, председатель кон-
ституционного комитета «К» 
Алексей Назаров, гендиректор 
ООО «НИТЭК» Дмитрий Нови-
ков, директор благотворитель-
ного фонда поддержки детей и 
молодежи Руслан Халиуллин. 
Действующий мэр Сергей Собя-
нин тоже подал документы в 
Мосгоризбирком для повторно-
го выдвижения на пост главы го-
рода в качестве самовыдвижен-
ца. «Буду выдвигаться от партии 
москвичей», — объяснил он. 

Напомню, документы будут 
принимать до 18.00 3 июля. Впе-
реди еще три недели, а желаю-
щих стать во главе столицы уже 
12. По мнению политолога Глеба 
Кузнецова это говорит о том, что 
избирательная кампания с пер-
вых дней оказалась интересной 
самым различным слоям обще-
ства. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно взглянуть, насколько 
разные люди хотели бы видеть 
себя во главе столицы. Впрочем, 
одно дело, когда человек хочет 
выдвинуться, и другое быть за-
регистрированным в качестве 
кандидата. Ведь кандидатам 
предстоит еще пройти муници-
пальный фильтр. По мнению ди-
ректора центра политического 
анализа Павла Данилина, это 
под силу только представителям 
«Единой России», учитывая, что 
большинство муниципальных  
депутатов представляют именно 
эту партию, либо другим канди-
датам, но опять же  при поддер-
жке «единороссов». Правда, по-
литологи говорят, что многие 
претенденты на пост мэра отда-
ют себе отчет, что до регистра-
ции они не дойдут и их выдвиже-
ние лишь самопиар. Рассчиты-
вать же на участие в предвыбор-
ной гонке по прогнозам  могут 
скорее всего четыре — пять чело-
век — от КПРФ, «Справедливой 
России», ЛДПР — если выдвинут 
кого-то и «Яблока», если яблоч-
ники все же договорятся, кому 
быть их кандидатом, чего у них 
пока не получается. 

Фаворитом же, по мнению 
большинства, сразу заявил себя 
Сергей Собянин. У него единст-
венного есть возможность 
предъявить не только слова и 
идеи, но и столицу, реально об-
новленную за семь лет его рабо-
ты на этом посту. Симпатий мо-
сквичей  мэру добавляет и то, 
что он ищет союзников, едино-
мышленников из числа москви-
чей для того, чтобы  сделать Мо-
скву еще более комфортным и 
удобным городом. С этой целью 
он пригласил возглавить свой 
общественный штаб Константи-
на Ремчукова, председателя Об-
щественной палаты Москвы, че-
рез экспертизу которой сейчас 
проходит большинство москов-
ских проектов от идеи до реали-
зации. А всех неравнодушных 
москвичей Собянин позвал 
стать волонтерами его избира-
тельного штаба. «Такая откры-
тость и вовлеченность разных 
слоев в избирательную кампа-
нию оживляет ее, делает моло-
дой и динамичной», — считает 
Глеб Кузнецов. «Это своего рода 
призыв к москвичам, чтобы 9 
сентября они все-таки дошли до 
избирательных участков, — под-
черкивает Павел Данилин. — Что-
бы те, кто поддерживает мэра во 
всех его начинаниях, не остались 
в этот день на своих дачах, пола-
гая, что мэра выберут и без них». Сергей Собянин передал патрульным ГИБДД 30 электромотоциклов — экологически чистых и бесшумных.

Всего в столице 
около 300 киломе-
тров выделенок

Собянин начал свою 
кампанию молодо 
и динамично 

Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Столичные 
медики готовы в случае 
необходимости оказать 
помощь болельщикам ЧМ-2018

Звоните «103»

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 600 медиков будут рабо-
тать на чемпионате мира по фут-
болу в Москве, который стартует 
сегодня. Об этом журналистам на 
брифинге в городском пресс-цен-
тре ЧМ-2018 сообщила главный 
врач соревнований на объектах 
спорта в период подготовки и 
проведения турнира Ирэна По-
гонченкова.

Понятно, что на мировое пер-
венство приедут в основном мо-
лодые и здоровые люди. Но ситу-
ации бывают разные, объясняют 
медики. У кого-то могут обо-
стриться хронические болячки, а 
кто-то может почувствовать себя 
плохо. Поэтому, говорит Погон-
ченкова, врачи, медсестры и 
фельдшеры готовились к празд-
нику футбола несколько меся-
цев: учили английский язык и от-
рабатывали навыки спасения в 
экстренных ситуациях. 

Одни готовы оказать помощь 
в столичных больницах, другие — 
на местах. Медики будут кругло-
суточно дежурить в самых «горя-
чих» точках столицы: на стадио-
нах «Спартак» и «Лужники», фе-
стивале болельщиков у главного 
здания МГУ, Международном ве-
щательном центре, штаб-кварти-
ре FIFA, на базах команд и трени-
ровочных площадках. В готовно-
сти и 60 карет «неотложки», а в 
пиковые дни — около ста. 

— Бригада «скорой помощи» в 
России во многом отличается от 
тех, что работают за рубежом. У 
нас она состоит из трех человек: 
врача и двух представителей 
среднего медицинского персона-
ла, — пояснил главный врач стан-

ции Скорой и неотложной меди-
цинской помощи имени Пучкова 
Николай Плавунов. — На чемпио-
нате в Москве все бригады будут 
работать под руководством вра-
ча «неотложки» или врача-реа-
ниматолога.

По словам Николая Плавуно-
ва, дополнительно закуплено 27 
новых машин. Все оснащены сов-
ременным оборудованием: си-
стемой мониторинга сердечного 
ритма и всех жизненно важных 
показателей, аппаратом для на-
ркоза и искусственной вентиля-
ции легких. 

В комплект также входит но-
вый аппарат «Автопульс», кото-
рый медики показали журнали-
стам на пресс-конференции. Он 
помогает правильно сделать не-
прямой массаж сердца и по сути 
заново «завести» его. 

После чемпионата мира но-
вые автомобили «скорой», под-
черкнул Плавунов, выйдут на 
улицы города и будут обслужи-
вать жителей и гостей столицы. 

На круглосуточное дежурст-
во, пояснили в столичном депар-
таменте здравоохранения, пере-
шли и санитарные вертолеты Мо-
сковского авиационного центра. 
Они в случае необходимости вы-
летят на место и быстро доставят 
пациента в больницу. Болельщи-
ки, которые почувствуют себя 
плохо, могут звонить на номер 
103. Найти общий язык с ино-
странцами диспетчерам «ско-
рой» и врачам на вызове помогут 
профессиональные переводчики. 
Они говорят на нескольких язы-
ках, в том числе на английском, 
испанском, французском и ки-
тайском.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 Б
А

Т
О

В
А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
14 июня 2018 четверг № 127 (7590)

ЦИФРЫ И ФАКТЫ В России 
могут превзойти ряд
достижений в Кубке мира

Назло рекордам 

Илья Трисвятский

МИРОВЫЕ чемпио-
наты по футболу 
проводятся с 1930 
года, у нынешнего 
турнира 21-й поряд-
ковый номер. В исто-
рии этих соревнова-
ний зафиксировано 
множество достиже-
ний и рекордов, как 
личных, так и ко-
мандных. «РГ» обра-
щает внимание на те 
из них, которые мо-
гут быть побиты 
в России. 

Сборные Герма-
нии и Бразилии по 
17 раз преодолевали 
барьер первого ра-
унда. Нет никаких 
сомнений, что они 
смогут сделать это 
и сейчас, одновре-
менно подняв план-
ку рекорда. 

Лавры лучшего 
бомбардира Кубка 
мира у немца Миро-
слава Клозе (16 мя-
чей). После оконча-
ния ЧМ-2014 он объявил о завершении карьеры в сбор-
ной. Если очень постарается, в России его может до-
гнать или даже обойти соотечественник Томас Мюллер, 
у которого пока 10 голов.

Турниры 1998 и 2014 годов пока рекордные по обще-
му числу забитых мячей — по 171 году в 64 матчах (в сред-
нем 2,67 за игру). Чтобы превзойти этот результат, в Рос-
сии командам-соперникам нужно придерживаться нор-
мы 8 голов за три матча плюс в какой-то из встреч забить 
3 мяча. Тогда прежний рекорд будет побит.

ТОЛЬКО В «РГ» Стартует
спецпроект «РГ»
о чемпионате мира

Сыграем
на высоте

Артем Локалов

ВО ВРЕМЯ крупных соревнований — чемпионатов мира 
по футболу, Олимпиад — телекомпании ищут красивые 
видовые точки, откуда во время турнира рассказывают 
о главных событиях.

У «Российской газеты» тоже есть виды на этот чемпи-
онат. И мы решили их использовать. Панорама города, 
где пройдет больше всего матчей турнира, в том числе 
матч-открытие и финал, с 12-го этажа здания на улице 
Правды, дом 24, — завораживающая. Поэтому и футбол 
наш, надеемся, будет на высоте.

Картинка важна, но главное — кто будет в студии. 
На время чемпионата мира мы пригласили одного из са-
мых известных фут-
больных экспертов 
страны, лучшего 
футболиста СССР 
1972 года и посла 
ЧМ-2018 Евгения 
Ловчева. Каждое 
утро он будет рас-
сказывать в студии 
«РГ» о главных собы-
тиях дня предыдуще-
го и матчах, которые 
вот-вот начнутся.

Прогнозы, ответы на ваши вопросы, которые вы мо-
жете задавать прямо по ходу эфира в группе «РГ» «ВКон-
такте», — все это будет. Как будут и гости в студии.

— В ежедневном режиме мне работать не привыкать. 
Нравится, что каждый день люди смогут общаться 
с нами напрямую, задавать вопросы, высказывать мне-
ние, спорить, — говорит Евгений Ловчев, который сам иг-
рал на чемпионате мира в 1970 году в Мексике. — 
Да, команда у нас пока выступает неудачно, но это же 
чемпионат мира. Мы все равно будем за них болеть, по-
тому что других-то нет. И обсуждать будем, и ругать. 
Но хочется, честно говоря, уже и похвалить. Очень наде-
юсь, будет за что.

Мы планируем подключать к эфиру наших корре-
спондентов, которые побывают в разных городах, где 
пройдут матчи, они с места событий расскажут о том, 
что происходит в Петербурге, Самаре, Волгограде…

А еще разыграем несколько мячей с автографами Лов-
чева и гостей студии. Это будет конкурс на лучшее фут-
больное селфи. Креативьте (только без риска для жиз-
ни!), посылайте нам фото, а Ловчев выберет лучшие.

Илья Зубко

Б
ыть у руля сборной на до-
машнем чемпионате мира — 
пик тренерской профессии. 

Но одновременно и совершенно 
«расстрельная» миссия. За почти 
два года во главе российской на-
циональной команды он услы-
шал в свой адрес столько крити-
ки и язвительных комментариев, 
что другой на его месте, навер-
ное, заработал бы нервный срыв 
и ушел из футбола навсегда. Но 
Станислав Черчесов весь негатив 
выдержал стоически. И подходит 
к главному турниру в жизни уве-
ренным в себе и в своей команде.

Недавно я спросил у Руслана 
Нигматуллина, что важнее в вы-
ступлении сборной России на 
чемпионате мира — результат 
или красивый футбол. И он отве-
тил, что посмотрит красивый 
футбол в исполнении бразиль-
цев, а от сборной России хотел 
бы увидеть результат. Как вам та-
кое мнение?
С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Соглашусь 
с ним. Красиво играть тоже надо 
уметь. Если вы сегодня спросите 
бразильцев, что они предпочтут, 
то они ответят то же самое, что 
и Нигматуллин. Красиво пускай 
играют другие, а чемпионами 
мира пусть станем мы. Я прекра-

сно понимаю, о чем говорит Рус-
лан, потому что он — спортсмен 
топ-уровня, который сам играл 
на чемпионатах мира и знает, что 
спорт — это результат. Просто кто-
то может это сделать красиво, 
а кто-то — по-другому. Понятно, 
что эстетика должна быть в фут-
боле, и все взаимосвязано. Не бы-
вает результата без игры. Но игра 
бывает красивая сама по себе, 
а есть та, которая дает результат.

На Кубке конфедераций сборная 
России играла как раз достойно, 
а вот результата не добилась…
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это нас сильно 
расстроило, честно вам говорю. 
Мы нацеливались на большее. 
Потому что видели, как команда 
работает. С одной стороны, это 
приобретенный опыт, который 
в том числе влияет на направле-
ние подготовки к чемпионату 
мира. С другой — 8—9 человек из 
того состава отсутствуют. Зна-
чит, надо опять что-то менять. 
Нет центральных защитников, 
которых мы все время наигрыва-
ли. Бразилия и Франция были 
правильными соперниками, что-
бы другие связки проверить. 
В какой-то степени это удалось. 
С листа сыграть с такими коман-
дами не так-то просто. Будем ду-
мать, как это все решить. И людей 
зацепить своей энергетикой, иг-

рая в эмоциональном и коман-
дном плане так, как на Кубке кон-
федераций. И с другой стороны, 
надо результат улучшать.

То, что уровень наших соперни-
ков по групповому этапу идет по 
нарастающей, — это хорошо?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это единствен-
ный плюс.

Можете тезисно описать тот фут-
бол, в который играет каждая из 
команд, с которой вам встре-
чаться?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Что объединяет 
эти команды — все они умеют ра-
ботать с мячом. И саудовцы, 
и египтяне, и уругвайцы. А разли-
чия, естественно, в индивидуаль-
ных качествах самих футболи-

стов и в построении игры. У Сау-
довской Аравии новый тренер 
Пицци. И уже видны элементы 
того, что показывала его преды-
дущая команда, сборная Чили. 
Если брать Эктора Купера (глав-
ный тренер сборной Египта. — 

Прим. «РГ»), то это консерва-
тивный наставник, который вы-
страивает игру от обороны. Уруг-
вай силен и в защите, и в атаке.

Со всеми можно добиться ре-
зультата?
С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  И   м о ж н о, 
и нужно. К турниру надо быть го-
товыми самим. И непосредствен-
но к каждой игре нужно быть го-
товыми. В этом наша задача.

Тактика будет отличаться в зави-
симости от соперника?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Естественно. 
И тактика, и стратегия. Система 
может быть другая. Мы видели, 
как Уругвай играет против ко-
манд, которые действуют в пять 
защитников. Так играли с ними 
и поляки, и чехи. И мы смотрим, 
как им удобнее. Одним словом, 
есть нюансы, которые для себя 
отмечаем. Мы наигрывали схе-
му и в четыре, и в пять защитни-
ков. Потому что у нас соперники 
разного уровня и разной систе-
мы. Для этого и меняли расста-
новку. Через определенные мат-
чи разные вещи готовили.

Ваш опыт участия в чемпиона-
тах мира как игрока будет учи-
тываться? В плане со-
здания атмосферы и так 
далее.

Россия. Центр поля

Может,  увидев,  что 
у нас и как, поверят 
очень активные в жиз-

ни и передвижениях по свету за-
рубежные фанаты в доброту Рос-
сии. Сотрутся в их памяти весь 
злобный поток антироссийских 
страшилок, на них неустанно вы-
ливаемый. Увидят, осмыслят 
и никакие разоблачители а-ля 
хайо зеппельт всерьез восприни-
маться не будут. Самостоятельно 
сделанная на месте фотография 
врать не может. 

Но тут дело далеко не в одних 
иностранцах. Даже не столько 
в них. Ведь строили аэропорты, 
гостиницы и стадионы, прокла-
дывали дороги, всячески улучша-
ли устаревшую инфраструктуру 
для себя. На Западе это называют 
«наследием». Мне как-то ближе 
слова «долгожданный подарок» 

или «приданое». Месяц футболь-
ного праздника пролетит, как это 
бывает со счастливыми днями, 
вихрем. А все созданное тяжким 
трудом и, не будем лгать самим 
себе, большими деньгами оста-
нется не для Джона или Мэри, 
а для, к примеру, вполне конкрет-
ного, мною искренне любимого, 
города Саранска. Порой стано-
вится обидно, что футбольное, 

а за ним и житейское счастье про-
пишется лишь в одиннадцати рос-
сийских городах, которые про-
двинутся вперед благодаря фут-
болу на десятилетия. Но тут уж 
действуют суровые законы отбо-
ра, где сегодня главенствуют Мо-
сква с Питером и примкнувшей 
к ним суперспортивной Казанью. 
Но радостно за всех. Как здорово, 
что футбол и все с ним связанное 

добралось не только до от приро-
ды благословенного города Сочи, 
но и до дальних границ — до само-
го до Калининграда. Нашенского 
города, грандиозными праздни-
ками особо не избалованного. 

Иная тема
Сам футбол — не предмет де-

тального обсуждения в этой ста-
тье. Но как без него. Возьмем 

только наших, тех, кого будем 
с видом знатоков и ругать, и хва-
лить в эти длинные летние дни. 
Они пока не так сильны, как 
сборные прошлых лет. Ругают 
тренера Станислава Черчесова— 
за два года не создал мощную 
команду. Но на поле выигрывают 
не только тренеры. А ему при-
шлось лепить команду из того, 
что было. Слепил, и удачнейшая 
жеребьевка несмотря ни на что 
позволяет надеяться на выход из 
группы. Ну а там уж что будет.

Твердо доказано, что поддер-
жка трибун, родное поле — это 
процентов 15 успеха. Значит, по 
крайней мере,  мы будем на 
15 процентов сильнее нашего 
ныне скромного уровня. 

Но вот только ни в коем слу-
чае не стоит представлять фут-
бол театром военных действий, 

превращать его в войну, задал-
бливать футболистов речами 
о чувстве долга. Это не взятие 
Берлина и не битва на Чудском 
озере. Да, очень нужна поддер-
жка. Но не оголтелая, не до хрипа 
с соплями, не до мата и инфар-
ктов на трибуне. Если бы россий-
ские игроки не были бы патрио-
тами, они бы не играли в сбор-
ной. В чем их убеждать? Что они 
защищают последнюю безымян-
ную высоту перед осажденным 
врагами городом? Нет. Не надо. 
И не так это. Пусть сражаются, 
бьются, борются. Но с достоинст-
вом, без накатывающегося ман-
дража и заведомого чувства 
вины.

Удачи всем нам! 

Акцент

 Как здорово, что футбол и все с ним связанное
добралось не только до Сочи, но и до дальних 
границ — до самого Калининграда

ЭКСКЛЮЗИВ Станислав Черчесов об игре сборной России на домашнем чемпионате мира

Слово главного

Станислав Черчесов подошел 
к старту чемпионата мира уверен-
ным в себе и своей команде.

1

Комментировать 
ход ЧМ-2018 для вас 
будет знаменитый 
футболист
Евгений Ловчев

Кубок мира ФИФА впервые вручи-
ли на чемпионате мира 1974 года. 
Он изготовлен из золота 18 карат 
на малахитовом основании, 
на призе, который достанется побе-
дителю ЧМ-2018, изображены две 
человеческие фигуры, подпираю-
щие Землю. 

Всего на ЧМ-2018 будет сыграно 
64 матча, из них: 48 — на групповом 
этапе и 16 — в плей-офф.
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С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Он 
учитывается. Но мы же 
не комсомольская орга-

низация, чтобы партсобрания 
устраивать, еще что-то. Играя на 
таком уровне, ты понимаешь, что 
такое футболист, что у него вну-
три, какие мысли. Это помогает. 
Да и футболист знает, что его тре-
нер сам играл на таком уровне, 
а не прочитал об этом где-то в га-
зете. Уже есть контакт, доверие. 
Играя там, ты знаешь, что ждет. 
Опреде ленный опыт игроцкий 
помогает. Но это не значит, что 
без  тренерских знаний он что-то 
дает.

Есть мнение, что Фабио Капелло 
на прошлом чемпионате мира 
сборную немного «пережал» 
в плане закрытости, слишком 
строгих правил…
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы уже почти 
два года работаем, и все могли 
увидеть, что мы не закрыты. 
И ничего не поменялось. Футбо-
листы доступны для прессы, 
есть спокойная работа. Мы не 
можем закрываться и не хотим 
этого, потому что наш болель-
щик должен болеть за опреде-
ленную команду.

Я имею в виду даже не столько 
общение с журналистами, а ка-
кие-то жизненные вещи. Арти-
стов, скажем, пригласить или 
сходить куда-то на досуге.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: На сборах бы-
вают дни, когда в определенное 
время могут приехать жены 
с детьми. И выходные бывают. 
Наш девиз: «свобода, но ответст-
венность, раскованность, но кон-
центрация».

Понятно, что перед чемпиона-
том мира на вас будет оказы-
ваться огромное давление. Даже 

дилетанты начнут объяснять, 
как вам готовить команду и как 
играть в футбол. Готовы к этому?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Когда мы что-то 
читаем или видим правильную 
идею, то можем за нее спокойно 
ухватиться. Другое дело, что 
у нас больше информации неже-
ли у того, кто что-то пишет или 
говорит. Иногда и в дилетантском 
рассуждении правильное зерно 
можно найти. Другое дело, что 
мы поглубже это изучаем. У нас 
задача — информацию собирать 
и от этого исходить. Понятно, что 
кто-то что-то не знает и высказы-
вается. Но мы спокойно к этому 

относимся. Раз нам советуют, 
критикуют, хвалят, значит, мы 
интересны.

На хоккейную сборную перед 
Олимпиадой было серьезное 
давление. Дескать, вы должны…
СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В : Ну мы тоже 
должны.

То есть вы тоже это чувствуете? 
Все-таки домашний чемпионат 
мира.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Можно встреч-
ный вопрос? Чтобы это понять, 
нам надо лишний раз говорить, 
что ли? А мы не знаем, что у нас 
чемпионат мира домашний?

Накачек нет никаких сверху?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: На сегодняш-
ний день нет. Смысл этих нака-
чек? Мы знаем, что играем на 
домашнем чемпионате мира. 
Мы знаем, что от нас зависит на-
строй страны. Мы это знаем, 
и зачем нам лишний раз это го-
ворить? С первого дня, заступая 
на работу, я знал, что чемпионат 
мира в России. Мне это теперь 
надо говорить, непосредственно 
перед началом турнира? Или 

футболистам надо говорить: 
«Ребята, мы играем дома, вы 
знаете об этом?» Глупо, навер-
ное. Наоборот, у нас задача не 
говорить о вещах, которые по-
нятны, а концентрироваться на 
том, чего они не знают — кто 
и как играет, зачем, куда. Мы 
должны их подготовить, настро-
ить, и все.

Как вам в целом те футбольные 
перемены, которые произошли 
в стране перед чемпионатом 
мира?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мне это очень 
нравится, потому что даже на 
матчах ФНЛ в Калининграде, Ни-
жнем Новгороде, Волгограде со-
бираются полные стадионы. Аб-
солютно другая картинка. Хоте-
лось бы, чтобы эти стадионы 
были заполнены и после чемпио-
ната мира. Для этого и нам надо 
выступить соответствующим 
образом, чтобы определенный 
бум футбольный был. И клубам 
нужно работать. На стадион один-
два раза можно прийти просто из 
любопытства, а потом ради того, 
что на поле происходит.

Помимо строительства стадио-
нов еще ведь много чего делает-
ся. Аэропорты, дороги, гостини-
цы.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Россия всегда 
отличалась масштабностью. 
И мы в очередной раз это показы-
ваем. Мои коллеги, которые уча-
ствовали в Кубке конфедераций, 
были больше, чем удовлетворе-
ны, и удивлены тому, насколько 
организованно и дружелюбно 
прошел турнир. Все было на выс-
шем уровне.

Наверняка родственники и зна-
комые замучили просьбами 
о лишнем билетике?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Просьбы посту-
пают. Другое дело, что есть опре-
деленные квоты, которые мы не 
можем перешагнуть.

Вам, не как тренеру, а как бо-
лельщику, насколько интересно 
все, что будет происходить?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нет, я не бо-
лельщик. Как только стану бо-
лельщиком, значит (разводит ру-
ками)… Это вы болеете, а у нас 
работа (улыбается).

ТОЛЬКО В «РГ» Защитник Федор Кудряшов уверен, что сборная России
способна на домашнем чемпионате мира показать достойный результат

Надо, Федя, надо
Илья Зубко

С
амой обсуждаемой линией 
сборной России перед до-
машним чемпионатом 

мира стала оборона. Травмы Ге-
оргия Джикии и Виктора Васина, 
по сути, перечеркнули всю рабо-
ту, которую тренерский штаб 
проделывал в течение полутора 
лет, наигрывая в центре защиты 
этих игроков. Накануне турнира 
корреспондент «РГ» обстоятель-
но пообщался с единственным 
футболистом, который при Ста-
ниславе Черчесове всегда являет-
ся «железным» игроком основ-
ного состава обороны — защитни-
ком казанского «Рубина» Федо-
ром Кудряшовым.

В дубле московского «Спартака» 
в 2005 году вы работали с Миро-
славом Ромащенко, который 
сейчас помогает Черчесову.
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Да. Я как раз попал 
после просмотра в «Спартак», 
в дубль. Сергей Юрьевич Родио-
нов работал старшим тренером, 
а его помощником был Мирослав 
Юрьевич Ромащенко.

Тогда могли себе представить, 
что через 13 лет будете с Рома-
щенко готовиться к чемпионату 
мира? Вы, как игрок сборной, 
а он — в тренерском штабе?
Ф Е Д О Р  К УД Р Я Ш О В :  Нет, конечно. 
Я еще два года назад не мог поду-
мать, что окажусь в сборной. Ког-
да стало известно, что чемпионат 
мира пройдет в России, конечно, 
где-то в глубине души хотелось. 
Но тогда думал, что, скорее всего, 
я проведу этот турнир или где-
нибудь на отдыхе, или поеду на 
стадион посмотрю пару матчей 
с трибуны.

Что почувствовали, когда ЧМ 
дали проводить России?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Порадовался за 
страну. Это вообще круто. И меч-
та любого футболиста — сыграть 
за сборную своей страны дома, 
попасть на такой турнир.

Тренеры, руководство вам лиш-
ний раз напоминают о важности 
момента? Накачки, разговоры, 
что вы должны биться, и так да-
лее.
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Нет, такого нет. 
На мой взгляд, это хорошо. На-
верное, в СМИ сейчас это все на-

гнетается. Но я, например, не чи-
таю ничего. В приложении на те-
лефоне себе оставил новости об 
НХЛ и НБА. За Овечкиным, за на-
шими в «Вашингтоне» следил. 
А что происходит в футболе — 
я вообще ничего не знаю. Только 
когда парни разговаривают меж-
ду собой, какие-то новости дохо-
дят. От всего абстрагировался, 
причем осознанно.

То, что Сергей Игнашевич вер-
нулся в сборную, вы как воспри-
няли?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Я обрадовался. По-
тому что это опытный человек, 
который каждый год помимо 
чемпионата России играет в ев-
рокубках, и играет на очень хоро-
шем уровне. Он в сборной на всех 
больших турнирах последних 
был. И, конечно, когда рядом с то-
бой игрок с таким громадным 
опытом, это только помогает бы-
стрее адаптироваться. Смотришь 
на то, что он делает, и пытаешься 
повторять. Я это знаю по «Росто-
ву» и «Рубину». Цезарь Навас, 
с которым там играли, — тоже че-
ловек с огромным опытом. У та-
ких игроков многому учишься.

Год назад мы общались перед 
Кубком конфедераций, и с тех 
пор вы успели сыграть с кучей 
топовых сборных — Португалия, 

Мексика, Испания, Бразилия, 
Аргентина, Франция. Это все ка-
кой-то космос? Или с ними мож-
но бороться?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Класс в деталях 
сказывается. Эти команды как 
раз за счет деталей нас обыгры-
вали, были лучше в каких-то мо-
ментах. Но думаю, что мы еще 
можем прибавить. На сборе ра-
ботали над этим, и к чемпионату 
мира определенные недочеты, то, 
что в наших силах, мы должны 
убрать. Мы, может быть, и проиг-
рывали, но порой выглядели 
очень даже неплохо. Нужно как 
раз нюансы и мелкие ошибки, ко-
торые нам присущи, убрать. 
И тогда будет совсем другая 
команда и другая игра. Нам все 
по силам.

Кубок конфедераций. Вышел Ро-
налду и через пять минут нам за-

бил. Его все знают, понимают, 
что его надо держать зубами, 
а он все равно бьет и забивает. 
Как вы это можете объяснить?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Это топовый иг-
рок. Его, как мы видим, никто, 
не только наша сборная, не мо-
жет сдержать.

В чем это проявляется? Он бы-
стрее, мощнее, сильнее?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Не знаю. Тут, на-
верное, симбиоз всего. Плюс его 
опыт колоссальный. Он на протя-
жении многих лет в «Манчестер 
Юнайтед» и в «Реале» в Лиге чем-
пионов постоянно с самыми то-
повыми командами играет. Опыт 
громадное значение имеет. У нас 
его, естественно, меньше. Навер-
ное, эта разница и сказывалась.

Эти матчи помогли набраться 
опыта и понять, что вас ждет?

ФЕДОР КУДРЯШОВ: Да. Именно понять 
все это. За год мы сыграли с эти-
ми командами, знаем, что нас 
ожидает на групповом этапе, 
к чему надо готовиться. И, конеч-
но, для каждого игрока это тоже 
огромный личный опыт. Одно 
дело, выходить в чемпионате Рос-
сии, а другое дело — за сборную 
страны играть.

По этим играм с топ-командами 
кто больше всего впечатлил?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Меня — Аргентина.

Они, по-моему, больше дурака 
валяли в «Лужниках». Разве нет?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Не сказал бы. Мне 
понравилось, что они практичес-
ки всю игру не давали нам ды-
шать. Прессинговали постоянно, 
и было очень мало времени на то, 
чтобы принять решение. С други-
ми командами так не было.

Мне показалось, что бразильцы 
очень сильные, и они будут одни-
ми из главных фаворитов чемпи-
оната…
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Сильные. Но я свое 
мнение сказал — именно из на-
ших матчей мне больше всего 
понравилась Аргентина. Хотя по-
том она «попала» Испании — 1:6.

А вы с Испанией вничью сыгра-
ли. Эти 3:3 веру в себя добав-
ляют?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Да. Показывают, 
что можно играть с любой коман-
дой. С бразильцами и француза-
ми не получилось в силу опреде-
ленных причин. Можно было 
лучше, но сыграли так, как сыг-
рали. Мы сами знаем о тех ошиб-
ках, которые допустили. Тренер-
ский штаб нам их показал. И за-
дача — стараться больше такого 
не допускать.

У вас было больше трех недель 
на подготовку к чемпионату 
мира. Натренировать что-то 
можно за это время?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Да, можно. Это ко-
мандное взаимодействие. Все-та-
ки порядок и дисциплина бьют 
класс. Об этом говорили раньше, 
и в нынешнем футболе все то же 
самое осталось.

Многие болельщики опасаются 
сборной Египта и конкретно Са-
лаха, который провел сумасшед-
ший сезон. Говорят, что он нас 

разорвет, как разорвал «Спар-
так» в составе «Ливерпуля»... 
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Пусть говорят. Но 
все-таки сборная Египта — это не 
один Салах. Там много хороших 
футболистов, которые играют 
в той же Англии.

А вы между собой не говорите 
как-то об этом?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Что он нас разо-
рвет (улыбается)?

В том числе.
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Мы обсуждали, ка-
кой он сезон провел крутой. Мо-
лодец. Но так, чтобы мы схвати-
лись за голову и говорили: как 
нам его остановить? Нет, такого 
нет. Он такой же человек, как 
и все. Такой же футболист. Нам 
подскажут, как надо будет про-
тив него играть. И все.

Мы имеем общее представление 
об Уругвае и Египте. А вот Сау-
довская Аравия какая-то загадка. 
Вы ее наверняка активно изуча-
ли. Что скажете? 
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Саудовская Ара-
вия оставила хорошее впечатле-
ние. Особенно то, как они атаку-
ют, контратакуют. Очень бы-
стрые, достаточно техничные 
и обладают неплохим пасом. Эта 
команда, как и другие, вызывает 
уважение и требует максималь-
ной концентрации, максималь-
ной подготовки. 

Ваша личная мечта на чемпиона-
те мира, если говорить о резуль-
тате?
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Для меня клас-
сным результатом был бы выход 
в полуфинал.

Вы серьезно? Мы из группы ни-
когда не выходили.
ФЕДОР КУДРЯШОВ: Почему нет? По-
нятно, что нужно ставить самую 
высокую задачу... Нам все по си-
лам. Но для начала нужно выйти 
из группы. Это первоочередная 
задача — хорошо начать. А дальше 
от матча к матчу хотелось бы 
идти. У нас так было в «Ростове». 
Мы между собой что-то обсужда-
ли, но никогда не говорили о тур-
нирной таблице. Главный тренер 
просто говорил: «Сегодня выхо-
дим, как на последний бой. А там 
будь что будет. В конце посмо-
трим в таблицу». Думаю, нам 
надо так же — не загадывать.

Слово главного

Акцент

 Станислав Черчесов:
Раз нам советуют,
критикуют, хвалят,
значит, мы интересны

Сергей Игнашевич (справа) — самый возрастной игрок в истории сборной нашей страны.

При Станиславе Черчесове Федор Кудряшов стал «железным» игроком основного состава сборной России.

Акцент

 Федор Кудряшов:
Мечта любого футболиста — 
сыграть за сборную
своей страны дома
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ЕГИПЕТ

В 
начале каждого года в Аф-
рике вручают награды луч-
шему игроку,  тренеру 

и команде континента. В январе 
2018 года все эти призы ушли 
в Каир. Сильнейшим футболи-
стом был признан форвард «Ли-
верпуля» Мохамед Салах, на-
ставником — главный тренер «фа-
раонов» Эктор Купер, сборной — 
соответственно, Египет. И это ло-
гично.

Вообще Египет — особенная 
команда. Она первой из предста-

вителей Африки приняла учас-
тие в чемпионате мира. Было это 
в далеком 1934 году, когда «фара-
оны» проиграли уже в первом ра-
унде Венгрии. Египтяне — единст-
венные, кому удалось три раза 
подряд победить в розыгрыше 
Кубка Африки.

История этой сборной  — 
сплошные взлеты и падения. 
В 50-х годах прошлого века егип-
тяне были чуть ли не лучшей 
командой своего континента. 
Они дважды выиграли Кубок Аф-

рики. Причем эти розыгрыши 
были дебютными в истории тур-
нира. Казалось, все пойдет по на-
растающей, но «фараоны» вновь 
напомнили о себе лишь в конце 
80-х. Хусам Хассан, Хани Рамзи, 
Ибрагим Хассан — вот те люди, 
которые вывели Египет во вто-
рой раз в истории на чемпионат 
мира. На турнире команда выле-
тела уже на стадии группового 
этапа, но само по себе участие 
в соревновании уже было вос-
принято как огромный успех.

Вторая половина 2000-х — пе-
риод, в котором Египту не было 
равных в Африке. Сборная три-
жды выиграла Кубок континен-
та, за нее выступали такие из-
вестные футболисты, как Мидо, 
Мохаммед Зидан, которого мно-
гие называли чуть ли не преем-
ником самого Зинедина Зидана. 
Но если в Африке дела у «фарао-
нов» шли хорошо, то в отбороч-
ных турнирах чемпионата мира 
команда раз за разом провалива-
лась.

Все поменялось с приходом на 
пост главного тренера Эктора 
Купера в 2015 году. При арген-
тинце египтяне добрались до фи-
нала Кубка Африки, в котором 
уступили камерунцам, и, что са-
мое главное, впервые за 28 лет 
вышли в финальную стадию чем-
пионата мира.

Главная звезда нашего сопер-
ника — один из лучших футболи-
стов мира Салах. Возникает ощу-
щение, что в Египте есть два чуда 
света — пирамиды Гизы и напада-
ющий «Ливерпуля».

Мохамед вырос в деревне На-
григ, что недалеко от Александ-
рии. Жил в нищете, денег на бут-
сы и форму у него не было. Так 
продолжалось до 14 лет, пока ска-

уты каирского клуба «Эраб Кон-
тракторс» не заметили Салаха на 
одном из юношеских турниров. 
Мохамед так впечатлил будущих 
работодателей, что те сразу же 
забрали его в столицу. А спустя 
несколько лет Мо, как еще назы-
вают футболиста на родине, при-
гласили в Швейцарию. Затем 
были Италия и Англия.

Несмотря на звездный статус, 
Салах остается отзывчивым пар-
нем, помогает соотечественни-
кам в любой ситуации. В Египте 
всем известна история, как в ноя-
бре прошлого года, прямо в тот 
день, когда Мохамед сделал дубль 
в матче с Конго, некий злоумыш-
ленник ограбил квартиру его 
отца. Через сутки хулигана аре-
стовали, а папа Салаха подал за-
явление в суд. Отреагировал на 
этот инцидент Мохамед своео-
бразно: он не только попросил 
отозвать иск, но и сам встретился 
с вором, дал ему денег и помог 
найти работу.

Еще одна красивая история 
с участием Салаха произошла 
в начале этого года. На радостях 
от попадания Египта на ЧМ-2018 
один из бизнесменов захотел по-
дарить лидеру сборной роскош-
ную виллу. Но Мохамед сразу от-
казался от щедрого подарка 
и сказал предпринимателю, что 
если тот хочет помочь ему, то 
пусть пожертвует деньги от по-
купки этой виллы на развитие 
родной деревни Салаха.

— Я не забываю, откуда я ро-
дом, — рассказал в одном из ин-
тервью Мохамед. — Каждый мой 
гол — это праздник для египтян. 
И я очень рад, что делаю соотече-
ственников счастливыми. На 
чемпионате мира перед нами 
стоит цель выйти из группы. 
А дальше посмотрим.

Остаться без такого игрока 
было бы катастрофой для Египта. 
Но, к счастью для «фараонов», 
Салах восстановился после трав-
мы плеча, полученной в финаль-
ном матче Лиги чемпионов про-
тив «Реала». И если не к первому 
матчу с Уругваем, то ко второму 
с Россией Мохамед точно вернет-
ся в строй.

Соперники На групповом этапе ЧМ сборную России ждут Саудовская Аравия, а также Египет с Мохамедом Салахом
и Уругвай с Луисом Суаресом

Звезды сыграют в квартете

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ

Н
ам улыбнулся жребий? 
Матч открытия с Саудов-
ской Аравией — уже три 

заведомо заветных очка для на-
шей сборной? Ведь нет же на ЧМ 
команды послабее саудовцев?

Так хочется ответить: да, да, 
да. Но что-то беспокоит. Особен-
но после разговора с известным 
спортивным журналистом из 
этой страны доктором Турки 
Алавади. 

Удивительно, но только для 
нас, однако гости полны если не 
уверенности,  так уж точны 
веры. И в помощь Всевышнего, 
и в свою команду. 

Заведомые аутсайдеры на 
Кубках мира всегда удивляют. 
Как это случилось с Саудовской 
Аравией, вышедшей в 1994 году 
в 1/8 чемпионата. Да и вообще 
эта богатейшая страна пробива-
лась на мировые первенства по-
чаще некоторых других: в 1998, 
2002 и 2008 годах. 

А тренировали ее такие вели-
кие люди футбола, как венгр Фе-
ренц Пушкаш и бразилец Марио 
Загало. Сейчас игроков ната-
скивает Хуан Антонио Пицци из 
«Барселоны».

Неисчерпаемые богатства 
нефти и природного газа позво-
ляют местной федерации футбо-
ла самым необычным образом 
обкатывать игроков сборной 
в Европе. 

Саудовцы не продают своих 
футболистов (да кто ж купит?), 
а заключают договора, к приме-
ру с испанцами, чтобы те разре-
шали гостям пробовать силы 
в их национальном чемпионате. 
Одного из лучших даже пропих-
нули в «Манчестер Юнайтед». 
Ясно, что не за просто так. При-
несет ли это свои плоды, мы 
увидим уже сегодня, когда на 
поле столичных «Лужников» 
выбегут «саудовские испан-
цы» — полузащитники Салем 
Аль-Досари из «Вильярреала» 
и считающийся одним из силь-
нейших в сборной Яхья Аль-Ше-
ри («Леганес»), а еще нападаю-
щий Фахад Аль-Муваллад («Ле-
ванте»).

Как рассказал мне доктор 
Алавади, матч с Россией его зем-
ляки по пустыням считают не 
только наиболее трудным, но 
и самым почетным: «Открывать 
Кубок мира на стадионе в Луж-
никах — это честь». И если полу-
чится хотя бы ничья, ее сочтут 
за победу.

В матче с Египтом будет дан 
настоящий бой, в котором все 
зависит от того, сумеет ли защи-
та сдержать Мохамеда Салаха. 
Кстати, в клубном чемпионате 
Саудовской Аравии за первен-
ство сражаются в основном три 
клуба. Один из них «Аль-Хи-
ляль» представлен четверкой 
хорошо сыгранных защитников. 
Ну, а с Уругваем нечего терять. 
Игра может сложиться по-раз-
ному.

Футболисты из Саудовской 
Аравии едут в Россию спокой-
ными, готовы проявить себя. На 
них, по словам моего собеседни-
ка, никто и ничто не давит. Зара-
нее сдаваться сборная совсем не 
собирается. Футболисты гото-
вы, а если им улыбнется удача, 
то почему бы не повторить 
успех на ЧМ в США?

Кстати, в июньском рейтинге 
ФИФА Россия и наш первый со-
перник идут рядышком. Ноздря 
в ноздрю. Мы на низшем в соб-
ственной истории 70-м месте, 
а Саудовская Аравия — на 67-м.

Как мы играли
Год Команды Турнир Счет

1993
Саудовская 

Аравия — 
Россия

Товарищеский 
матч

4:2
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Этой весной 31-летний форвард сборной Саудовской Аравии Мухаммед аль-Сахлави на протяжении 
трех недель тренировался вместе с игроками «Манчестер Юнайтед».

Египтянин Мохамед Салах провел фантастический сезон за «Ливерпуль», забив 44 мяча во всех 
турнирах, и в Россию приехал в статусе одной из главных звезд ЧМ-2018.

Форвард «Барселоны» и сборной Уругвая Луис Суарес прославился на весь мир своими укусами. 
Впрочем, от дурных привычек уругваец давно избавился, а вот забивать меньше не стал.
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С
борная Уругвая — одноз-
начный фаворит нашей 
группы. Как по состоянию 

на данный момент, так и по своим 
достижениям, она сильнее Рос-
сии, Египта и Саудовской Ара-
вии.

Уругвай — одна из самых титу-
лованных национальных команд. 
На его счету по две победы на чем-
пионатах мира и Олимпиадах. 
«Небесно-голубые» рекордные 
15 раз завоевывали Кубок Амери-
ки. Кроме того, Уругвай — первая 
сборная в мире, выигравшая все 
три престижнейших турнира на 
международном уровне (чемпио-
нат мира, Олимпийские игры 
и континентальное первенство).

Самой яркой победой уруг-
в а й ц е в  с ч и т а е т с я  т р и у м ф 
1950 года, когда команда во вто-
рой раз стала чемпионом мира. 
Причем произошло это в Брази-
лии, на знаменитой «Маракане». 
Хозяева уже готовы были коро-
новать свою сборную, которой 
для «золота» ЧМ достаточно 
было не проиграть Уругваю. Но 
«желто-зеленые» уступили (1:2), 
что стало одной из самых позор-
ных страниц в истории их футбо-

ла. Решающий гол этнического 
итальянца Альсидеса Гиджи, ко-
торый недавно был признан луч-
шим игроком в истории чемпио-
натов мира по версии болельщи-
ков, поверг Бразилию в траур.

В дальнейшем уругвайцы ред-
ко добивались успехов на чемпи-
онате мира. Продолжалось так до 
2010 года, когда Луис Суарес 
и компания стали одной из самых 
ярких команд турнира в ЮАР. 
Сборная дошла до полуфинала, 
в котором проиграла Голландии, 
а затем уступила в матче за тре-
тье место немцам. Но через год 

уругвайцы победили в Кубке 
Америки, прервав 15-летний пе-
рерыв без трофеев.

Богатым на события для лати-
ноамериканцев получился пре-
дыдущий чемпионат мира в Бра-
зилии. Команда преодолела груп-
повой этап, но уже в первой ста-
дии плей-офф вылетела, не сумев 
одолеть Колумбию. На эту встре-
чу «небесно-голубые» вышли без 
Суареса, дисквалифицированно-
го за укус Джорджо Кьеллини во 
время матча группового этапа 
с Италией.

Отборочный турнир ЧМ-
2018 Уругвай провел ровно, без 
спадов. Сборная заняла второе 
место вслед за безоговорочным 
фаворитом цикла Бразилией. 
К слову, лучшим бомбардиром 
отбора в Южной Америке стал 
уругваец Эдинсон Кавани, забив-
ший десять мячей. Они с Суаре-
сом составляют ударную связку 
нападающих сборной.

Несмотря на голевые подвиги 
Кавани в отборочном цикле, 
главной звездой сборной по-
прежнему остается Суарес. 
С 50 забитыми мячами форвард 
«Барселоны» — лучший бомбар-
дир в истории своей националь-
ной команды. Он провел непло-
хой, судя по статистике, клубный 
сезон. Да и с мотивацией, вспо-
миная о событиях четырехлет-
ней давности, у Луиса не должно 
быть никаких проблем.

— Любой игрок мечтает высту-
пить на чемпионате мира. Но мне 
мало одного участия. Я хочу по-
бедить, — признался Суарес. —  
Наша группа, как и все осталь-
ные, сложна. Впрочем, ничего 
другого мы и не ждали.

Подготовили 
Николай Долгополов, Артур Нанян

СОСТАВ НА ЧМ-2018

Вратари: Мохаммед Аль-Овайс («Аль-Ахли Джидда»), Яссер Аль-Мосайлем 

(«Аль-Ахли»), Абдулла Майюф («Аль-Хиляль»).

Защитники: Мансур Аль-Харби, Мотаз Хавсави (все — «Аль-Ахли»), Яссер Аль-

Шахрани, Осама Хавсави, Мохаммед Аль-Бурайк, Али Аль-Булаихи (все — «Аль-

Хиляль»), Омар Хавсави («Аль-Наср»).

Полузащитники: Абдулла Аль-Хайбари («Аль-Шабаб»), Абдулла Отайф, Салман 

Аль-Фарадж, Абдулмалек Аль-Хаибри (все — «Аль-Хиляль»), Тайсир Аль-Джас-

сим («Аль-Ахли»), Хуссейн Аль-Мафхави, Мохамед Канно, Хаттан Бахебри (все — 

«Аль-Шабаб»), Салем Аль-Досари («Вильярреал», Испания), Яхья Аль-Шехри 

(«Леганес», Испания).

Нападающие: Фахад Аль-Муваллад («Леванте», Испания), Мухаммед аль-

Сахлави («Аль-Наср»), Моханнад Ассери («Аль-Ахли»).

СОСТАВ НА ЧМ-2018

Вратари: Эссам Эль-Хадари («Аль-Таавун», Саудовская Аравия), Ахмед Эль-Ше-

нави, Шериф Акрами (оба — «Аль-Ахли»).

Защитники: Ахмед Фатхи («Аль-Ахли»), Ахмед Аль-Мухаммади («Астон Вилла», 

Англия), Мохамед Абдель-Шафи («Аль-Фатех», Судовская Аравия), Ахмед Хега-

зи, Али Габр (оба — «Вест Бромвич», Англия), Омар Габер («Л-А Гэлакси», США), 

Саад Самир, Айман Ашраф (оба — «Аль-Ахли»), Махмуд Хамди («Замалек»).

Полузащитники: Мохамед Эль-Ненни («Арсенал», Англия), Абдалла Саид 

(«КуПС», Финляндия), Махмуд Фадлалла «Шикабала» («Аль-Раэд», Саудовская 

Аравия), Махмуд Хассан («Касымпаша», Турция), Рамадан Собхи («Сток Сити», 

Англия), Тарек Хамед, Махмуд Абдель Азиз (оба — «Замалек»), Амр Варда («Атро-

митос», Греция), Сэм Морси («Уиган», Англия).

Нападающие: Мохамед Салах («Ливерпуль», Англия), Маруан Мохсен

(«Аль-Ахли»).

СОСТАВ НА ЧМ-2018

Вратари: Фернандо Муслера («Галатасарай», Турция), Мартин Сильва («Васко 

да Гама», Бразилия), Мартин Кампанья («Индепендьенте», Аргентина).

Защитники: Диего Годин, Хосе Мария Хименес (оба — «Атлетико», Испания), Се-

бастьян Коатес («Спортинг», Португалия), Максимилиано Перейра («Порту», 

Португалия), Гильермо Варела («Пеньяроль»), Мартин Касерес («Лацио», Ита-

лия), Гастон Сильва («Индепендьенте»).

Полузащитники: Матиас Весино («Интер», Италия), Лукас Торрейра («Сампдо-

рия», Италия), Родриго Бентанкур («Ювентус», Италия), Найтан Нандес («Бока 

Хуниорс», Аргентина), Карлос Санчес («Монтерей», Мексика), Кристиан Родри-

гес («Пеньяроль»), Диего Лаксальт («Дженоа», Италия), Джорджиан Де Арраска-

эта («Крузейро», Бразилия).

Нападающие: Луис Суарес («Барселона», Испания), Эдинсон Кавани («ПСЖ», 

Франция), Джонатан Урретабискайя («Монтерей»), Максимилиано Гомес («Сель-

та», Испания), Кристиан Стуани («Жирона», Испания).

Как мы играли
Год Команды Турнир Счет

1961
Уругвай — 

СССР
Товарищеский 

матч
1:2

1962
СССР — 
Уругвай

Товарищеский 
матч

5:0

1962
СССР — 
Уругвай

Чемпионат
мира

2:1

1964
СССР — 
Уругвай

Товарищеский 
матч

1:0

1965
Уругвай — 

СССР
Товарищеский 

матч
1:3

1970
Уругвай — 

СССР
Чемпионат

мира
1:0

2012
Россия — 
Уругвай

Товарищеский 
матч

1:1

Как мы играли
Год Команды Турнир Счет

1991
Египет — 

СССР
Товарищеский 

матч
2:1
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Павел Зарудный

С
мотреть за футбольными 
поединками с трибун в Аф-
рике или Бразилии — испы-

тание не для слабонервных. Ска-
жем, во время чемпионата мира 
2010 года в ЮАР наставник сбор-
ной Франции Раймон Доменек 
заявил, что просил у докторов 
команды ватные тампоны, чтобы 
не оглохнуть. И месье Доменек 
был не одинок. Причина — став-
шие известными после того тур-
нира вувузелы, дудки местных 
фанатов, способные издавать 
звук в 130 децибел, что гораздо 
громче бензопилы или шума дви-
гателей реактивного самолета.

СМИ писали о жутких «музы-
кальных инструментах», кото-
рые стали одним из символов 
того турнира.

В Международной федерации 
футбола запретили использова-
ние вувузел на официальных 
матчах. Следом подобный запрет 

одобрили в УЕФА и практически 
всех профессиональных лигах 
мира — с африканской дудкой 
также нельзя появляться на мат-
чах НХЛ, НБА.

Разумеется, африканцы очень 
обиделись на ФИФА и заявили, 
что вувузелы являются неотъем-
лемой частью культуры южноаф-
риканского футбольного боле-
ния, которая, впрочем, осталась 
в прошлом.

Спустя четыре года в Брази-
лии местные власти учли печаль-

ный опыт своих коллег из ЮАР 
и заранее запретили фанатам ис-
пользовать излюбленный бра-
зильский музыкальный инстру-
мент — самба-барабан, который 
может выдавать под 105 децибел!

Заодно запретили и разновид-
ность перкуссии — каширолу. 
Ее изобрели специально для 
ЧМ-2014 и окрестили «подругой 
вувузелы», хотя она способна из-
давать «всего лишь» 95 децибел.

Перед чемпионатом мира-2018 
в России под жесткий запрет для 

болельщиков на трибунах попали 
не только оружие, взрывчатка, пи-
ротехника, алкоголь. В список вхо-
дят также дроны, зонты длиной бо-
лее 25 см и селфи-палки, посколь-
ку их можно использовать в каче-
стве орудия при драке. Нельзя бу-
дет пользоваться и духовыми при-
способлениями, кроме горнов 
и дудок, но включая вувузелы.

На чемпионате-2018 средст-
вом поддержки могут стать 
«ложки победы». Этот проект 
в 2017 году поддержал президент 
РФ Владимир Путин.

Конструкция инструмента 
проста — это две ложки, выпол-
ненные из высококачественного 
пластика и скрепленные у осно-
вания. Принцип их работы схож 
с кастаньетами.

Разработкой инструмента за-
нимались инженеры известного 
российского конструкторского 
бюро. 

С одной стороны, изделие по-
лучилось простым и лаконич-

ным, с другой — ассоциируется 
с Россией. Для удобства был при-
думан V-образный держатель. Та-
кая форма напоминает латин-
скую букву V, так что новая «шу-
мелка» символизирует победу 
(от лат. victoria — победа) — эта 
идея поклонникам спорта долж-
на прийтись по душе.

По замыслу авторов ложки 
должны стать олицетворением 
русских традиций, культуры, на-
ц и о н а л ь н о го  п ат р и от и з м а 
и спортивных побед.

«Здорово, что теперь и у рос-
сийских болельщиков есть свой 
особый музыкальный инстру-
мент, отличительный атрибут, 
который объединит всех любите-
лей спорта и станет неотъемле-
мой частью всевозможных спор-
тивных соревнований. Радует 
и то, что нас благодаря ложкам 
смогут узнавать на любых меж-
дународных турнирах», — сооб-
щил журналистам автор изобре-
тения Рустам Нугманов.Начиная с ЧМ-2018 в арсенале наших болельщиков появится новый музыкальный инструмент — «ложки победы».

ВОКРУГ ЧМ Болельщики смогут поддержать свои любимые команды при помощи «ложек победы»

Прошли звуковой барьер
Акцент

 На ЧМ в России под запрет 
для болельщиков попали 
духовые приспособления, 
кроме горнов и дудок
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